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 LA SOLEDAD DE NÉSTOR CAMARILLO EN EL CONGRESO 

HOY
ESCRIBEN

EL DERECHO 
AL PATALEO

DE DÍA 
“ARMENTISTAS”, DE 
NOCHE “LALISTAS”

LAS MUJERES 
DE MI CASA 

POR EL BIEN DE 
TODOS, PRIMERO 
LOS VOTOS HOY POR SER MI 

CUMPLEAÑOS

LA DIFICULTAD 
DE SER EDUARDO 
RIVERA

MARIO ALBERTO 
MEJIA

ALEJANDRA 
GÓMEZ MACCHIA

JORGE
HERNÁNDEZ CHELISMACHETITOS ZEUS

MUNIVE
PÁG. 3 PÁG. 32-33PÁG. 16 PÁG. 34PÁG. 12 PÁG. 14

Sumido en el fondo de su asiento, como si estuviera incrustado, pegado al mismo, Néstor Camarillo Medina vio pasar a unos metros a quien solo 
unos días antes consideraba como su mentor político de años: Jorge Estefan Chidiac. Unos aplausos tímidos, casi obligados, acompañaron al rictus 

de quien se sabe en la orfandad. PÁGINAS. 4-5

SERGIO SALOMÓN INVITA A JORGE ESTEFAN AL 
GABINETE; SEP, FINANZAS O ADMINISTRACIÓN

El gobernador hizo una defensa pública de Jorge Estefan Chidiac, quien la víspera anunció su separación, junto con otros cuatro 
diputados locales, de la bancada del PRI en el Congreso estatal. El mandatario hizo un reconocimiento a la experiencia administrativa 

del legislador, de ahí que lo sumaría a su gobierno. PÁGINAS. 8-9

Aparte de ser mi amigo, es un hombre 
que tiene una gran experiencia en temas 
de administración y yo también estaría 

pensando hoy que ya no tiene partido que se ha 
declarado plural, invitarlo a la administración pública”

Se me hace muy delicado (que los diputados del 
PRI hayan sido amenazados). Yo esperaré que, en 
su momento, ante este tipo de hechos se haga una 

investigación y si tienen pruebas, que puedan denunciar. No se 
me hace nada sano el que puedan existir ese tipo de acciones”

…Y LAS DIRIGENCIAS DE MORENA, VERDE, PT, NUEVA ALIANZA 
Y FXM ABREN LA PUERTA A LEGISLADORES PRIISTAS

PÁG. 8-9

MORENA PRESENTARÁ TRES DENUNCIAS 
CONTRA EDUARDO RIVERA POR PROMOCIÓN 

PERSONALIZADA Y USO DE RECURSOS PÚBLICOS
PÁG. 10

LALO RIVERA OCULTA EMPRESA Y HACE EDIL SUSTITUTO A SU SOCIO
Desde el año 2019, el actual candidato de Mejor Rumbo para Puebla a la gubernatura y su 

alcalde suplente mantienen una conexión comercial, a través de la empresa Easy City, una entidad 
que, hasta ahora, había permanecido en las sombras, pues el exmunícipe omitió incluir esta 

información en su declaración patrimonial. PÁGINAS. 20-21

H. AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE PUEBLA 
VERSIÓN PÚBLICA 

 

DECLARACIÓN DE MODIFICACIÓN 2023 
 

 
NOMBRE: EDUARDO RIVERA PEREZ CORREO ELECTÓNICO 

INSTITUCIONAL: 
oficina.presidencia@ayuntamientopu 
ebla.gob.mx 

 
 

 
NIVEL/ORDEN DE GOBIERNO: MUNICIPAL_ALCALDIA 

 

AMBITO PÚBLICO: EJECUTIVO 
 

NOMBRE ENTE PUBLICO: PRESIDENCIA MUNICIPAL 
 

ÁREA DE ADSCRIPCIÓN: PRESIDENCIA MUNICIPAL 
 

EMPLEO, CARGO O COMISIÓN: Presidenta / Presidente Municipal 
 

¿CONTRATADO POR HONORARIOS?: NO 
 

NIVEL DE EMPLEO, CARGO O COMISIÓN: CONFIANZA 
 

FUNCIÓN PRINCIPAL: GOBERNAR LA CIUDAD DE PUEBLA 
 

FECHA DE CONCLUCIÓN DE POSESION: 15/10/2021 

TELÉFONO OFICINA: 3094300 

DOMICILIO MÉXICO 
 

CALLE: 
 

NÚMERO EXTERIOR: 

NÚMERO INTERIOR: 

CÓDIGO POSTAL: 

COLONIA: 

ALCALDIA: 

ENTIDAD FEDERATIVA: 

 

AV. JUAN DE PALAFOX Y MENDOZA 

14 

 
 

72000 
 

CENTRO 

PUEBLA 

PUEBLA 

DATOS DEL EMPLEO, CARGO O COMISIÓN 

DATOS GENERALES DEL DECLARANTE 



 

 | 
M

ié
rc

ol
es

 3
1 d

e 
En

er
o 

de
 2

0
24

ALEJANDRA GÓMEZ MACCHIA 
· FE DE RATAS  ·

PÁGINA 32-33

CHELÍS
· MINUTO 20 ·

PÁGINA 34

CONTRAPORTADA

www.hipocritalector.com

MIÉRCOLES 31 DE ENERO DE 2024 | Año 002 | Número 491

Al comparecer ante los diputados, Josefina Morales 
destacó que el gobierno estatal logró alcanzar 
una recaudación “sólida y sostenible”, a través de 
diferentes estrategias fiscales  PÁGINA 24-25

CON SERGIO SALOMÓN, 
INGRESOS AUMENTARON 19 MIL 
MILLONES DE PESOS, 18.1% MÁS

DENUNCIAN ANTE LA FGR, 
FGE Y FUNCIÓN PÚBLICA A 

EXFUNCIONARIOS POR INVERSIÓN 
FALLIDA EN ACCENDO

PÁGINA 26

PÁGINA 30

PÁGINA 22

PÁGINA 28-29

PUEBLA, PRIMER 
LUGAR A NIVEL 
NACIONAL EN 
COLOCACIÓN DE 
TRABAJADORES: 
BIESTRO

CON DONACIÓN DE 
LAVADORA INDUSTRIAL, 

SEDIF REFUERZA 
BIENESTAR EN CASAS DE 

ASISTENCIA

“RECONOCEN” A LA 
CUCHILLA ENTRE LOS 
MERCADOS NOTORIOS 

DE FALSIFICACIÓN Y 
PIRATERÍA 2023

LAS MUJERES DE MI CASA 

HOY POR SER 
MI CUMLEAÑOS
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

De día “armentistas”, 
de noche “lalistas”

E n sigilo, casi a oscuras, los columnistas metidos en una 
dualidad esquizofrénica —que tiene que ver con Alejan-

dro Armenta y Eduardo Rivera— mueven sus piezas.
Están de corazón con el candidato a la gubernatura de 

Morena, sí, pero también lo están con el candidato a la 
gubernatura del PRIAN.

Y para no quedar mal 
con ninguno, han ca-
muflado sus métodos de 
adulación.

Cada vez que pueden, 
destacan los logros de 
Armenta, pero, casi de 
inmediato, hacen lo mis-
mo con los de Rivera.

Como saben que los 
están viendo con lupa, 
ahora les ha dado por 
aconsejar al exalcalde 
de Puebla.

Vea el hipócrita lector:
“Lalo debería des-

echar la alianza con el 
PRI para no lastimar su 
imagen”.

Cosas tan sofisticadas 
como éstas abundan en 
la dualidad citada.

Nadie los puede acusar de que están haciendo un doble 
juego.

Otros más, por ejemplo, han optado por elogiar a Adán 
Domínguez, alcalde suplente de Puebla, para cumplir 
con las reglas impuestas desde el Palacio de Charlie Hall.

Y es que les leyeron la cartilla de vacunación:

“¿Quieres mantener tu convenio? No le pegues a Lalo. 
Es más: destaca sus valores”.

En un primer momento sí lo hicieron, pero después 
cambiaron de método.

Hoy por hoy, son consejeros áulicos (o cortesanos) del 
candidato del PRIAN.

En el fondo, no hacen 
sino cuidarlo.

La duda mata:
¿Cuánto tiempo resis-

tirá la telaraña?

El funcionario y el di-
putado. En aras de con-
vertirse una vez más en el 
candidato a diputado fe-
deral por el Partido Ver-
de, filial de Morena, Tony 
Natale —tío de Juan Car-
los y de Jimmy— ya cru-
zó la línea que divide el 
Bien del Mal.

Y cuenta con el apoyo 
de Edgar Sánchez, encar-
gado del Verde en Hua-
chinango y titular, tam-
bién, de la delegación de 

la Secretaría de Desarrollo Rural.
Y para no quedarle mal a ninguno de los dos patrones 

para los que trabaja, Edgar entrega playeras con el nombre 
de Tony a los beneficiarios de los programas de apoyos.

Sobra decir que Edgar es un fiel subordinado de Tony, 
Jimmy y Juan Carlos, todos ellos apellidados Natale. 

Qué bonita familia.
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| Ignacio Juárez/Osvaldo 

Valencia

S
umido en el fondo de su 
asiento, como si estuviera 
incrustado, pegado al mis-
mo, Néstor Camarillo Medi-
na vio pasar a unos metros 
a quien solo unos días antes 

consideraba como su mentor 
político de años: Jorge Estefan 
Chidiac.

Unos aplausos tímidos, casi 
obligados, acompañaron al rictus 
de quien se sabe en la orfandad.

Este martes 30 de enero fue 
un día difícil para Néstor y para 
la historia del PRI. 

Fue la primera vez que el ex-
partidazo contó con un solo di-
putado en el Congreso de Puebla 
en casi 100 años de existencia. 

Fue la primera vez que el PRI 
experimentó lo que es la soledad 
legislativa.

Una soledad impensable, áci-
da, tragicómica. 

A pesar de que Néstor Camari-
llo llegó al recinto acompañado 
de su equipo de trabajo que lo 
aconsejaba o simplemente ava-
laba todo lo que hacía, cuando 
cruzó la puerta del Salón del 
Pleno del Congreso local sabía 
que era un hombre solo. 

Sus pasos, su figura, su falsa 
sonrisa eran la imagen de la so-
ledad absoluta.

No estaban Alito Moreno, 
Eduardo Rivera, Augusta Valenti-
na ni todos aquellos en los que se 
había refugiado desde hace meses 
para salvar su carrera política.  

Antes de iniciar la Sesión Or-
dinaria del Congreso del estado 
todavía no se hacía oficial el pro-
tocolo que se seguiría para cono-
cer la nueva ubicación del diri-
gente estatal del PRI en el Pleno. 

“El poder —decía Francis Un-
derwood, icónico personaje de 

la serie House of Cards— es muy 
parecido a los bienes raíces, todo 
se trata de ubicación. Cuánto 
más cerca se esté de la fuente, 
más alta será la plusvalía”.

¿Cuál es el lugar para la 

Los nuevos compañeros de 
curul de Néstor Camarillo son 
Fernando Morales Martínez, 
Carlos Navarro Corro, Jaime 
Natale Uranga.  Foto: Especial

LA ORFANDAD DE NÉSTOR CAMARILLO

¿CUÁL ES EL LUGAR PARA LA 
SOLEDAD EN UN PLENO LEGISLATIVO? 

En la sesión de ayer en el Congreso del Estado fue la primera vez 
que el expartidazo contó con un solo diputado en el pleno en casi 
100 años de existencia
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soledad en un pleno legislativo? 
Néstor Camarillo fue el encar-

gado de revelar a todos los mi-
rones —que seguían con morbo 
sus pasos— su nueva suerte. 

Primero pasó de largo del que 
fuera su antiguo lugar en la par-
te trasera del salón junto a sus 
compañeros priistas. Una ban-
cada que, si bien no era nutrida, 
daba cuenta de que el PRI se ne-
gaba a morir, que se mantendría 
en lucha en espera de mejores 
tiempos.  

Luego enfiló hacia los prime-
ros lugares al frente del pleno 
y se sentó junto a los diputados 
cuya fuerza electoral les alcanzó 
para una posición que no fue ga-
nada en tierra, sino por el equili-
brio que la ley propicia: la repre-
sentación proporcional. 

NUEVOS COMPAÑEROS
Hoy, los nuevos compañeros de 
curul de Néstor Camarillo son 
Fernando Morales Martínez, 
Carlos Navarro Corro, Jaime Na-
tale Uranga. 

Y la historia de cada uno son 
el equilibrio perfecto del ambi-
cioso exdirigente estatal del PRI 
que no tuvo recelo en traicionar 
a su mentor en aras de una can-
didatura, porque una buena se-
naduría bien vale una puñalada 
por la espalda. 

Fernando Morales es el único 
representante de Movimiento 
Ciudadano en el Congreso del es-
tado, pero también es su dirigen-
te estatal y ahora está empeñado 
en quedarse con la candidatura a 
la gubernatura de Puebla. 

Carlos Navarro Corro: Diri-
gente estatal y único represen-

tante del PSI, un partido que 
ha nominado a personas con 
presuntos vínculos con el hua-
chicol; y principal matraquero 
de su hija Nadia Navarro Co-
rro, posible responsable de la 
traición de ese instituto político 
a Morena a cambio de jugosas 
candidaturas.  

Jaime Natale Uranga: Dirigen-
te estatal y único diputado del 
Partido Verde, cargo al que llegó 
por imposición de su primo Juan 
Carlos Natale López, con quien 
lo mismo apoyan a Marcelo 
Ebrard o a Claudia Sheinbaum; 
a José Antonio Gali o Alejandro 
Armenta.  

La diferencia entre Néstor Ca-
marillo y sus nuevos compañe-
ros es que antes era alguien. 

Hoy es solo un diputado más. 
Y no cualquier legislador más, 

sino un político que puso un pie 
en el Congreso del estado un día 
después de que su bancada lo 
abandonó por ser uno de los ar-
tífices de grillas palaciegas para 
quedarse con la candidatura al 
Senado por la fórmula. 

Un ardid que ayudó a Eduardo 
Rivera para vetar ante las diri-
gencias nacionales del PRI, PAN 
y PRD a Jorge Estefan Chidiac.

Por eso, cuando Néstor Ca-
marillo vio pasar a unos metros 
a su antiguo mentor, quien mi-
nutos antes había fijado su pos-
tura en la comparecencia de la 
titular de la Secretaría de Pla-
neación y Finanzas, y le aplau-
diera, aunque sé tímidamente, 
nadie dudó que la soledad le-
gislativa es la nueva versión del 
tragar sapos sin hacer gestos o 
comer un plato frío de pus.

NO PUDO DISIMULAR
Una soledad que no pudo disi-
mular Néstor cuando fue inte-
grado a la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política como 
único representante del PRI ni 
cuando conformó la comisión de 
cortesía para recibir a los funcio-
narios estatales que acudieron 
como parte de la Glosa del Pri-
mero Informe. 

O cuando hacía esfuerzos 
para dibujar una sonrisa en su 
rostro o mil y un ademanes de 
cortesía o sostuviera pláticas efí-
meras con sus pares. 

Su soledad quedó al desnudo 

cuando su padrino político, Jor-
ge Estefan Chidiac, fue el encar-
gado de dar inicio con la ronda 
de preguntas hacia los secreta-
rios durante la comparecencia. 
Su compañero de bancada hasta 
hace dos días pasó a un lado de 
su curul, convencido, sin un ras-
go de duda o titubeo. 

Néstor, por el contrario, se 
arrellanó en su asiento, evitó 
un incómodo cruce de miradas 
y se hundió en la pantalla de 
su teléfono, para evitar prestar 
atención a la intervención del 
legislador. 

La única vez que alzó el rostro 

fue cuando Jorge Estefan cues-
tiono a la titular de Planeación 
y Finanzas sobre las denuncias 
interpuestas por la fallida inver-
sión de 606 millones de pesos en 
Banco Accendo. 

Al bajar de la tribuna, Néstor 
Camarillo tampoco supo qué 
hacer. 

Sumido en el fondo de su 
asiento, Néstor Camarillo Me-
dina no resistió la tentación de 
lanzar algunos aplausos tími-
dos, casi obligados, al mentor 
traicionado. Palmadas que se 
fundieron con el rictus de quien 
se sabe en la orfandad.
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REPORTEROS

EL EX COORDINADOR DE LA BANCADA DICE QUE PRESENTARÁ RENUNCIA

ESTEFAN A NÉSTOR Y ALITO 
SOBRE SU POSIBLE EXPULSIÓN: 
“MIRA CÓMO TIEMBLO”
Jorge Estefan Chidiac y Néstor 

Camarillo Medina dibujaron 
de cuerpo completo la realidad 
del PRI un día después de su 
histórica debacle en Puebla, de 
lo que llegó a ser el partidazo 
hasta reducirse a una mínima 
presencia legislativa.

Néstor Camarillo, quien se os-
tenta como el dirigente del par-
tido en la entidad, colérico por 
la partida de sus excompañeros 
y montado en el discurso de su 
líder nacional Alejandro, Alito, 
Moreno Cárdenas, anticipó el 
inicio de los procesos de expul-
sión en contra de los diputados 
que dejaron la bancada —Jorge 
Estefan, Norma Reyes, Enrique 
Rivera, Adolfo Alatriste y Laura 
Zapata.

Jorge Estefan, en cambio, con 
un temple más centrado, no se 
vio dubitativo con las amenazas 
de los líderes del partido a nivel 
local y nacional, pues para él y 
sus compañeros la respuesta es 
muy fácil: si quieren que se va-
yan lo harán.

Ironizando con la amenaza 
emprendida por Alito Moreno, 
el diputado sin partido expresó 
“mira cómo tiemblo” y apuntó 
que la desbandada es un efecto 
a nivel nacional, por lo que re-
comendó al presidente nacional 
del PRI hacer una reflexión so-
bre sus acciones.

Cuando decidieron dejar el 
grupo legislativo —dijo— su 
intención no fue la de dejar en 
su totalidad al instituto tricolor, 
pero dadas las circunstancias 
en las que Alejandro Moreno 
y Néstor Camarillo pretenden 
emprender una cacería contra 
ellos les dejarán sin oposición 
sus militancias.

LLAMA A HACER
UN ANÁLISIS
Esto, para Estefan Chidiac, es 
una consecuencia de lo que ha 
ocurrido a nivel nacional con 
el partido, pues no solamen-
te en Puebla ha ocurrido, pues 
en otras entidades se ha dado 
la desbandada de militantes a 
consecuencia de las decisiones 
políticas y electorales que han 
tomado, por lo que llamó a que 
hagan un análisis 

“Que se haga una reflexión 
fría porque no es un fenómeno 
de Puebla, es un fenómeno que 
brota por todo el país, deberían 
hacer un examen de consciencia 
en el PRI nacional y al ver que 
esto pasa en todos lados y ver 
quién tiene la culpa porque tiran 
la piedra y esconden la mano 
(…) Nosotros no quisimos rom-

| Osvaldo Valencia

per definitivamente con el PRI, 
pero si nos quieren expulsar, 
pues renunciamos”, destacó.

El excoordinador de la banca-
da priista apuntó otra muestra 
de incongruencia en el tricolor 
es que durante la entrega de 
constancia como candidato a 
gobernador de Eduardo Rivera 
colocaron en el presídium a per-
files como Nancy de la Sierra, 
José Juan Espinosa y Nadia Na-
varro, quienes en 2018 “comba-
tieron con todo” al PRI para que 
perdiera espacios.

Además, remarcó que la di-
rigencia estatal del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), liderado 
por Augusta Díaz de Rivera, lo 
bloqueó de obtener un cargo en 
este proceso al no tener confian-
za en él. 

“Yo sé que el jefe político del 
PAN es él (Eduardo Rivera), 
espero que el PAN no haga las 
cosas a espaldas de su jefe po-
lítico, no tengo nada en contra 
de Eduardo Rivera, cada quien 
toma sus decisiones”, aclaró.

CAMARILLO DENUNCIA 
SUPUESTA COACCIÓN
Pero el dirigente del PRI en el es-
tado , Néstor Camarillo, se negó 
a reconocer que los diputados 
locales hayan roto con su par-
tido por voluntad, pues para él 
existieron amenazas y presiones 
por parte del precandidato de 
Morena a gobernador, Alejan-
dro Armenta.

“Hubo un interés mayor y 
hubo negociadores atrás de esto, 
mayores todavía, que nadie se 
venga a tirar el piso. Es el candi-
dato Alejandro Armenta, vende 
espejos, ni en tiempos de Luis 

Miguel se vio este ataque brutal, 
a muchos los amenazaron, uno 
son traidores, pero a muchos los 
amenazaron o los condiciona-
ron de que si no te pasa se te va a 
ir con todo el gobierno”, afirmó.

Estas acusaciones del dirigen-
te priista causaron la reacción 
de la dirigencia de Morena en 
Puebla, quien, a través de su 
dirigente en el estado, Olga Ro-
mero Garci-Crespo, exigieron no 
distorsionar la discusión en me-
dio del hundimiento del barco 
priista.

“Desde Morena llamamos a 
un diálogo basado en hechos, no 
en percepciones distorsionadas 
dadas por personas a las que se 

La salida del líder de la bancada tricolor y las recciones del dirigente de ese partido dibujaron de cuerpo completo 
la realidad del instituto político un día después de su histórica debacle en la entidad

les hunde su barco. La ciudada-
nía merece un debate político 
informado y respetuoso, no acu-
saciones sin fundamentos que so-

cavan la integridad del proceso 
democrático”, sentenció la líder 
morenista en respuesta a las de-
claraciones de Néstor Camarillo.

Jorge Estefan Chidiac renunció a la bancada del PRI en el Congreso del Estado, mientras que el dirigente de ese partido 
anunció que habrá expulsiones.  Foto: Especial

Que se haga una reflexión 
fría porque no es un 
fenómeno de Puebla, es 

un fenómeno que brota por todo 
el país, deberían hacer un examen 
de consciencia en el PRI nacional 
y al ver que esto pasa en todos 
lados y ver quién tiene la culpa 
porque tiran la piedra y esconden 
la mano (…) Nosotros no quisimos 
romper definitivamente con el PRI, 
pero si nos quieren expulsar, pues 
renunciamos”

Yo sé que el jefe político del 
PAN es él (Eduardo Rivera), 
espero que el PAN no haga 

las cosas a espaldas de su jefe 
político, no tengo nada en contra 
de Eduardo Rivera, cada quien 
toma sus decisiones”

JORGE ESTEFAN CHIDIAC
| Diputado local

Hubo un interés mayor y 
hubo negociadores atrás 
de esto, mayores todavía, 

que nadie se venga a tirar el piso. Es 
el candidato Alejandro Armenta, 
vende espejos, ni en tiempos de 
Luis Miguel se vio este ataque 
brutal, a muchos los amenazaron, 
uno son traidores, pero a 
muchos los amenazaron o los 
condicionaron de que si no te pasa 
se te va a ir con todo el gobierno”

Desde Morena 
llamamos a un diálogo 
basado en hechos, no 

en percepciones distorsionadas 
dadas por personas a las 
que se les hunde su barco. 
La ciudadanía merece un 
debate político informado y 
respetuoso, no acusaciones 
sin fundamentos que socavan 
la integridad del proceso 
democrático”

NÉSTOR CAMARILLO
| Dirigente local de PRI

OLGA ROMERO GARCI-CRESPO
| Dirigente de Morena en Puebla
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EL EX COORDINADOR DE LA BANCADA DICE QUE PRESENTARÁ RENUNCIA

ESTEFAN A NÉSTOR Y ALITO 
SOBRE SU POSIBLE EXPULSIÓN: 
“MIRA CÓMO TIEMBLO”
Jorge Estefan Chidiac y Néstor 

Camarillo Medina dibujaron 
de cuerpo completo la realidad 
del PRI un día después de su 
histórica debacle en Puebla, de 
lo que llegó a ser el partidazo 
hasta reducirse a una mínima 
presencia legislativa.

Néstor Camarillo, quien se os-
tenta como el dirigente del par-
tido en la entidad, colérico por 
la partida de sus excompañeros 
y montado en el discurso de su 
líder nacional Alejandro, Alito, 
Moreno Cárdenas, anticipó el 
inicio de los procesos de expul-
sión en contra de los diputados 
que dejaron la bancada —Jorge 
Estefan, Norma Reyes, Enrique 
Rivera, Adolfo Alatriste y Laura 
Zapata.

Jorge Estefan, en cambio, con 
un temple más centrado, no se 
vio dubitativo con las amenazas 
de los líderes del partido a nivel 
local y nacional, pues para él y 
sus compañeros la respuesta es 
muy fácil: si quieren que se va-
yan lo harán.

Ironizando con la amenaza 
emprendida por Alito Moreno, 
el diputado sin partido expresó 
“mira cómo tiemblo” y apuntó 
que la desbandada es un efecto 
a nivel nacional, por lo que re-
comendó al presidente nacional 
del PRI hacer una reflexión so-
bre sus acciones.

Cuando decidieron dejar el 
grupo legislativo —dijo— su 
intención no fue la de dejar en 
su totalidad al instituto tricolor, 
pero dadas las circunstancias 
en las que Alejandro Moreno 
y Néstor Camarillo pretenden 
emprender una cacería contra 
ellos les dejarán sin oposición 
sus militancias.

LLAMA A HACER
UN ANÁLISIS
Esto, para Estefan Chidiac, es 
una consecuencia de lo que ha 
ocurrido a nivel nacional con 
el partido, pues no solamen-
te en Puebla ha ocurrido, pues 
en otras entidades se ha dado 
la desbandada de militantes a 
consecuencia de las decisiones 
políticas y electorales que han 
tomado, por lo que llamó a que 
hagan un análisis 

“Que se haga una reflexión 
fría porque no es un fenómeno 
de Puebla, es un fenómeno que 
brota por todo el país, deberían 
hacer un examen de consciencia 
en el PRI nacional y al ver que 
esto pasa en todos lados y ver 
quién tiene la culpa porque tiran 
la piedra y esconden la mano 
(…) Nosotros no quisimos rom-

| Osvaldo Valencia

per definitivamente con el PRI, 
pero si nos quieren expulsar, 
pues renunciamos”, destacó.

El excoordinador de la banca-
da priista apuntó otra muestra 
de incongruencia en el tricolor 
es que durante la entrega de 
constancia como candidato a 
gobernador de Eduardo Rivera 
colocaron en el presídium a per-
files como Nancy de la Sierra, 
José Juan Espinosa y Nadia Na-
varro, quienes en 2018 “comba-
tieron con todo” al PRI para que 
perdiera espacios.

Además, remarcó que la di-
rigencia estatal del Partido Ac-
ción Nacional (PAN), liderado 
por Augusta Díaz de Rivera, lo 
bloqueó de obtener un cargo en 
este proceso al no tener confian-
za en él. 

“Yo sé que el jefe político del 
PAN es él (Eduardo Rivera), 
espero que el PAN no haga las 
cosas a espaldas de su jefe po-
lítico, no tengo nada en contra 
de Eduardo Rivera, cada quien 
toma sus decisiones”, aclaró.

CAMARILLO DENUNCIA 
SUPUESTA COACCIÓN
Pero el dirigente del PRI en el es-
tado , Néstor Camarillo, se negó 
a reconocer que los diputados 
locales hayan roto con su par-
tido por voluntad, pues para él 
existieron amenazas y presiones 
por parte del precandidato de 
Morena a gobernador, Alejan-
dro Armenta.

“Hubo un interés mayor y 
hubo negociadores atrás de esto, 
mayores todavía, que nadie se 
venga a tirar el piso. Es el candi-
dato Alejandro Armenta, vende 
espejos, ni en tiempos de Luis 

Miguel se vio este ataque brutal, 
a muchos los amenazaron, uno 
son traidores, pero a muchos los 
amenazaron o los condiciona-
ron de que si no te pasa se te va a 
ir con todo el gobierno”, afirmó.

Estas acusaciones del dirigen-
te priista causaron la reacción 
de la dirigencia de Morena en 
Puebla, quien, a través de su 
dirigente en el estado, Olga Ro-
mero Garci-Crespo, exigieron no 
distorsionar la discusión en me-
dio del hundimiento del barco 
priista.

“Desde Morena llamamos a 
un diálogo basado en hechos, no 
en percepciones distorsionadas 
dadas por personas a las que se 

La salida del líder de la bancada tricolor y las recciones del dirigente de ese partido dibujaron de cuerpo completo 
la realidad del instituto político un día después de su histórica debacle en la entidad

les hunde su barco. La ciudada-
nía merece un debate político 
informado y respetuoso, no acu-
saciones sin fundamentos que so-

cavan la integridad del proceso 
democrático”, sentenció la líder 
morenista en respuesta a las de-
claraciones de Néstor Camarillo.

Jorge Estefan Chidiac renunció a la bancada del PRI en el Congreso del Estado, mientras que el dirigente de ese partido 
anunció que habrá expulsiones.  Foto: Especial

Que se haga una reflexión 
fría porque no es un 
fenómeno de Puebla, es 

un fenómeno que brota por todo 
el país, deberían hacer un examen 
de consciencia en el PRI nacional 
y al ver que esto pasa en todos 
lados y ver quién tiene la culpa 
porque tiran la piedra y esconden 
la mano (…) Nosotros no quisimos 
romper definitivamente con el PRI, 
pero si nos quieren expulsar, pues 
renunciamos”

Yo sé que el jefe político del 
PAN es él (Eduardo Rivera), 
espero que el PAN no haga 

las cosas a espaldas de su jefe 
político, no tengo nada en contra 
de Eduardo Rivera, cada quien 
toma sus decisiones”

JORGE ESTEFAN CHIDIAC
| Diputado local

Hubo un interés mayor y 
hubo negociadores atrás 
de esto, mayores todavía, 

que nadie se venga a tirar el piso. Es 
el candidato Alejandro Armenta, 
vende espejos, ni en tiempos de 
Luis Miguel se vio este ataque 
brutal, a muchos los amenazaron, 
uno son traidores, pero a 
muchos los amenazaron o los 
condicionaron de que si no te pasa 
se te va a ir con todo el gobierno”

Desde Morena 
llamamos a un diálogo 
basado en hechos, no 

en percepciones distorsionadas 
dadas por personas a las 
que se les hunde su barco. 
La ciudadanía merece un 
debate político informado y 
respetuoso, no acusaciones 
sin fundamentos que socavan 
la integridad del proceso 
democrático”

NÉSTOR CAMARILLO
| Dirigente local de PRI

OLGA ROMERO GARCI-CRESPO
| Dirigente de Morena en Puebla
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| Cirilo Calderón

E
l gobernador Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina in-
vitó al diputado local Jorge 
Estefan Chidiac a su sumar-
se a su administración, tras 
renunciar a la bancada del 

Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI), y pronunció que 
las mentiras no benefician a la 
democracia tras los golpeteos 
contra los legisladores que aban-
donaron al tricolor.

En entrevista, el mandatario 
dijo desconocer la decisión que 
tomen los cinco legisladores que 
formaban parte del grupo legis-
lativo priista en el Congreso del 
Estado, tras declararse diputa-
dos sin partido, de sumarse a un 
partido político distinto o no.

De Estefan Chidiac, a quien 
se refirió como su amigo, re-

| Osvaldo Valencia

Las dirigencias de los partidos 
de la coalición Sigamos Hacien-
do Historia (Morena-PT-PVEM-
PANAL-FxM) abrieron la puerta 
a los diputados que dejaron el 

Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) para que se sumen 
al proyecto de transformación, 
al mismo tiempo que atizaron 
en la crisis histórica del tricolor.

El dirigente del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) en 
Puebla, Jaime Natale Uranga, le 

Dirigencias de Sigamos 
Haciendo Historia abren 
puerta a priistas que 
dejaron bancada local
El dirigente del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) en Puebla, Jaime Natale Uranga, le abrió las 
puertas a los diputados que abandonaron la bancada 
del PRI para sumarse a su grupo legislativo

La dirigente morenista criticó que los diputados 
locales renunciaron a la bancada del tricolor 
porque miles de ciudadanos confiaban en ellos para 
representarlos al interior del Congreso local, por lo que 
consideraron que el principal enemigo de la oposición 
conformada entre el PAN, PRI, PRD y PSI, son ellos 
mismos, porque no logran ponerse de acuerdo.

saltó la experiencia en el área 
administrativa, por lo que 
abrió las puertas del gobier-
no de Puebla para que pueda 
incorporarse a una dependen-
cia. Aunque no precisó en cual, 
trascendió que podría ocupar 
la Secretaría de Administra-
ción, o Educación.

“Es un hombre que tiene una 
gran experiencia administrativa 
y yo estaré pensando en invitar-
lo al gabinete”, dijo.

Estefan Chidiac, quien era el 
coordinador del grupo legisla-
tivo del PRI hasta este lunes, 
fue secretario de Finanzas y 
Administración en el gobierno 
interino que encabezó Guiller-
mo Pacheco Pulido; de 2005 a 
2006, fue secretario de Desa-
rrollo Social, y en el periodo de 
1993 a 1997 fue Secretario de 
Desarrollo, Evaluación y Con-

trol de la Administración Pú-
blica (Sedecap).

Pero también ha desempeña-
do cargos en la administración 
pública federal como director 
general del Banco del Ahorro 
Nacional y Servicios Finanicie-
ros (Bansefi) y director de la 
Banca Especializada Centro Re-
gional Sur, Banco Mexicano, por 
mencionar algunos.

Tras los señalamientos de que 
los legisladores Laura Zapata 
Martínez, Juan Enrique Rive-
ra Reyes, Norma Sirley Reyes y 
Adolfo Alatriste Cantú, encabe-
zados por Estefan Chidiac, fue-
ron supuestamente amenazados 
para dejar al partido, el manda-
tario pidió una investigación.

“Se me hace muy delicado ese 
comentario y bueno, yo espe-
raré que, en su momento, ante 
este tipo de hechos, se haga una 

EL GOLPETEO NO BENEFICIA A LA DEMOCRACIA, ADVIERTE 

SERGIO SALOMÓN 
INVITA A JORGE 
ESTEFAN CHIDIAC 
AL GABINETE
Resaltó la experiencia del legislador en el área administrativa, por lo que abrió las 
puertas del gobierno de Puebla para que pueda incorporarse a una dependencia, 
aunque no precisó en cuál, trascendió que podría ocupar la Secretaría de Educación
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El dirigente del PVEM llamo a los independientes a sumarse a su bancada. 
 Fotos: Agencia y Morena

abrió las puertas a los diputados 
que abandonaron la bancada del 
PRI para sumarse a su grupo le-
gislativo.

En conferencia de prensa, el 
representante legislativo del 
Verde Ecologista extendió la 
mano a los diputados Jorge 
Estefan Chidiac, Norma Reyes 
Cabrera, Juan Enrique Rivera 
Reyes, Laura Zapata Martínez y 
Adolfo Alatriste Cantú.

Jaime Natale consideró que 
los priistas que dejaron el par-
tido son perfiles competitivos y 
valiosos en sus regiones. Debido 
a que ganaron sus respectivos 
distritos en la elección del 2021, 
por lo que sería benéfico para 
ellos sumarlos a su bancada e 
incluso en candidaturas.

“Si están las circunstancias de 
poder ir de la mano lo haremos, 
y si no pues, bueno, ellos ya to-
marán su decisión como diputa-
dos independientes (…) los res-
petamos y los acompañaremos, 
pero por supuesto que les tende-
mos la mano del Partido Verde, 
porque son grandes cuadros que 
representan mucha gente de sus 
distritos, por algo ganaron su 
elección”, dijo.

Sobre el caso particular de 
Jorge Estefan Chidiac, el diri-
gente del Partido Verde manifes-

tó que sigue abierta la invitación 
de la dirigencia nacional para 
que sea candidato por el institu-
to político en la elección del 2 de 
junio, mientras que a los cuatro 
diputados que también dejaron 
las filas del PRI no precisó la po-
sición que podrían representar.

En tanto, la presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal de 
Morena, Olga Lucía Romero 
Garci Crespo, dejó la puerta 
abierta de sumarlos al men-
cionar que en la Cuarta Trans-
formación siguen el ejemplo 
del presidente Andrés Manuel 
López Obrador para incluir a 
todos, aunque consideró que 
se debe tomar en cuenta que 
sus integrantes representen la 
ideología del partido.

No obstante, la morenista cri-
ticó que los diputados locales 
renunciaron a la bancada del 
tricolor porque miles de ciuda-
danos confiaban en ellos para 
representarlos al interior del 
Congreso local, por lo que consi-
deraron que el principal enemi-
go de la oposición conformada 
entre el PAN, PRI, PRD y PSI, son 
ellos mismos, porque no logran 
ponerse de acuerdo.

A este punto se sumó el se-
cretario general de Morena, 
Agustín Guerrero Castillo, quien 

expuso que desde la llegada de 
Alejandro Moreno Cárdenas a 
la dirigencia nacional del PRI se 
ha presentado una debacle en el 
tricolor que los ha desfondado 
al perder la mayoría de las gu-
bernaturas con las que contaban 
desde 2018.

Declaró que el mejor ejemplo 
de esta crisis atravesada por el 
priismo es la partida de cinco 
de sus legisladores, quedando 
en solo un representante legis-
lativo, pues con ello pasaron de 
ser la principal fuerza política a 
no contar con peso alguno en la 
toma de decisiones.

“Desde que Alejandro Moreno 
tomó la dirigencia nacional del 
partido empezó con una ten-
dencia a la desaparición, en su 
periodo ha perdido 13 guberna-
turas, ha entregado muy malas 
cuentas y así sigue”, expresó.

Asimismo, otra de las mues-
tras de que no están interesa-
dos en el bienestar de los ciu-
dadanos es la conformación 
de las listas plurinominales a 
la Cámara de Diputados y de 
Senadores, pues en ella coloca-
ron a los dirigentes nacionales 
y cuotas de los candidatos a 
gubernaturas, como el caso de 
Liliana Ortiz, esposa de Eduar-
do Rivera.

investigación y si tienen situa-
ciones o pruebas, que puedan 
denunciar, no se me hace nada 
sano el que puedan existir ese 
tipo de acciones, y si existen, 
que digan quién y que las de-
muestren”, comentó.

Sergio Salomón Céspedes, 
quien también dejó al Revolu-
cionario Institucional en enero 
de 2018, refirió que se trata de 
un asunto interno del partido y 
pidió esperar a que los diputa-
dos hoy sin partido tomen una 
determinación sobre su futuro.

“Para mí es un hombre que, 
aparte de ser mi amigo, es un 
hombre que tiene una gran ex-
periencia en temas de admi-
nistración y yo también estaría 
pensando hoy que ya no tiene 
partido que se ha declarado plu-
ral, invitarlo a la administración 
pública”, comentó.

Aseveró que este tema se-
guirá dando de qué hablar, 
pues aún hay “mucha historia” 
y “muchas cosas que se van a 
seguir tejiendo” en todos los 
aspectos, pero es parte de los 
tiempos políticos y circunstan-
cias que vive el estado”

“Es lo que se viene generando 
hoy en día, entonces hay mucha 
tela de donde cortar, pero no-
sotros estamos enfocados en el 
tema de gobierno y lo analizare-
mos con toda puntualidad”, ex-
presó Céspedes Peregrina.

El mandatario añadió que la 
ciudadanía está vigilando el ac-
tuar de todos los actores políti-
cos por lo que los golpeteos “no 
nos beneficia para nada en la 
democracia”, por lo que llamó a 
construir entre todos una demo-
cracia “transparente, con verda-
des y compromisos”, dijo.

“Se me hace muy delicado ese comentario y bueno, yo esperaré que, en su momento, ante este tipo de 
hechos, se haga una investigación y si tienen situaciones o pruebas, que puedan denunciar, no se me hace 
nada sano el que puedan existir ese tipo de acciones, y si existen, que digan quién y que las demuestren”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina
 | Gobernador de Puebla
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E
l gobernador Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina in-
vitó al diputado local Jorge 
Estefan Chidiac a su sumar-
se a su administración, tras 
renunciar a la bancada del 

Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI), y pronunció que 
las mentiras no benefician a la 
democracia tras los golpeteos 
contra los legisladores que aban-
donaron al tricolor.

En entrevista, el mandatario 
dijo desconocer la decisión que 
tomen los cinco legisladores que 
formaban parte del grupo legis-
lativo priista en el Congreso del 
Estado, tras declararse diputa-
dos sin partido, de sumarse a un 
partido político distinto o no.

De Estefan Chidiac, a quien 
se refirió como su amigo, re-

| Osvaldo Valencia

Las dirigencias de los partidos 
de la coalición Sigamos Hacien-
do Historia (Morena-PT-PVEM-
PANAL-FxM) abrieron la puerta 
a los diputados que dejaron el 

Partido Revolucionario Institu-
cional (PRI) para que se sumen 
al proyecto de transformación, 
al mismo tiempo que atizaron 
en la crisis histórica del tricolor.

El dirigente del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM) en 
Puebla, Jaime Natale Uranga, le 

Dirigencias de Sigamos 
Haciendo Historia abren 
puerta a priistas que 
dejaron bancada local
El dirigente del Partido Verde Ecologista de México 
(PVEM) en Puebla, Jaime Natale Uranga, le abrió las 
puertas a los diputados que abandonaron la bancada 
del PRI para sumarse a su grupo legislativo

La dirigente morenista criticó que los diputados 
locales renunciaron a la bancada del tricolor 
porque miles de ciudadanos confiaban en ellos para 
representarlos al interior del Congreso local, por lo que 
consideraron que el principal enemigo de la oposición 
conformada entre el PAN, PRI, PRD y PSI, son ellos 
mismos, porque no logran ponerse de acuerdo.

saltó la experiencia en el área 
administrativa, por lo que 
abrió las puertas del gobier-
no de Puebla para que pueda 
incorporarse a una dependen-
cia. Aunque no precisó en cual, 
trascendió que podría ocupar 
la Secretaría de Administra-
ción, o Educación.

“Es un hombre que tiene una 
gran experiencia administrativa 
y yo estaré pensando en invitar-
lo al gabinete”, dijo.
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coordinador del grupo legisla-
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mo Pacheco Pulido; de 2005 a 
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rrollo Social, y en el periodo de 
1993 a 1997 fue Secretario de 
Desarrollo, Evaluación y Con-

trol de la Administración Pú-
blica (Sedecap).

Pero también ha desempeña-
do cargos en la administración 
pública federal como director 
general del Banco del Ahorro 
Nacional y Servicios Finanicie-
ros (Bansefi) y director de la 
Banca Especializada Centro Re-
gional Sur, Banco Mexicano, por 
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los legisladores Laura Zapata 
Martínez, Juan Enrique Rive-
ra Reyes, Norma Sirley Reyes y 
Adolfo Alatriste Cantú, encabe-
zados por Estefan Chidiac, fue-
ron supuestamente amenazados 
para dejar al partido, el manda-
tario pidió una investigación.

“Se me hace muy delicado ese 
comentario y bueno, yo espe-
raré que, en su momento, ante 
este tipo de hechos, se haga una 
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El dirigente del PVEM llamo a los independientes a sumarse a su bancada. 
 Fotos: Agencia y Morena

abrió las puertas a los diputados 
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PRI para sumarse a su grupo le-
gislativo.
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poder ir de la mano lo haremos, 
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marán su decisión como diputa-
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tó que sigue abierta la invitación 
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no contar con peso alguno en la 
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“Desde que Alejandro Moreno 
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periodo ha perdido 13 guberna-
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la Cámara de Diputados y de 
Senadores, pues en ella coloca-
ron a los dirigentes nacionales 
y cuotas de los candidatos a 
gubernaturas, como el caso de 
Liliana Ortiz, esposa de Eduar-
do Rivera.

investigación y si tienen situa-
ciones o pruebas, que puedan 
denunciar, no se me hace nada 
sano el que puedan existir ese 
tipo de acciones, y si existen, 
que digan quién y que las de-
muestren”, comentó.

Sergio Salomón Céspedes, 
quien también dejó al Revolu-
cionario Institucional en enero 
de 2018, refirió que se trata de 
un asunto interno del partido y 
pidió esperar a que los diputa-
dos hoy sin partido tomen una 
determinación sobre su futuro.

“Para mí es un hombre que, 
aparte de ser mi amigo, es un 
hombre que tiene una gran ex-
periencia en temas de admi-
nistración y yo también estaría 
pensando hoy que ya no tiene 
partido que se ha declarado plu-
ral, invitarlo a la administración 
pública”, comentó.

Aseveró que este tema se-
guirá dando de qué hablar, 
pues aún hay “mucha historia” 
y “muchas cosas que se van a 
seguir tejiendo” en todos los 
aspectos, pero es parte de los 
tiempos políticos y circunstan-
cias que vive el estado”

“Es lo que se viene generando 
hoy en día, entonces hay mucha 
tela de donde cortar, pero no-
sotros estamos enfocados en el 
tema de gobierno y lo analizare-
mos con toda puntualidad”, ex-
presó Céspedes Peregrina.

El mandatario añadió que la 
ciudadanía está vigilando el ac-
tuar de todos los actores políti-
cos por lo que los golpeteos “no 
nos beneficia para nada en la 
democracia”, por lo que llamó a 
construir entre todos una demo-
cracia “transparente, con verda-
des y compromisos”, dijo.

“Se me hace muy delicado ese comentario y bueno, yo esperaré que, en su momento, ante este tipo de 
hechos, se haga una investigación y si tienen situaciones o pruebas, que puedan denunciar, no se me hace 
nada sano el que puedan existir ese tipo de acciones, y si existen, que digan quién y que las demuestren”.

Sergio Salomón Céspedes Peregrina
 | Gobernador de Puebla
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MORENA DOCUMENTÓ LA PUBLICIDAD INDEBIDA COLOCADA EN EL TRANSPORTE PÚBLICO

DENUNCIARÁN A LALO RIVERA POR 
PROMOCIÓN PERSONALIZADA Y USO DE 
RECURSOS DEL AYUNTAMIENTO

Alfonso Bermúdez, 
representante de Morena 
ante el IEE, dijo que 
también tienen quejas 
por uso de recursos del 
Ayuntamiento de Puebla 
para organización de 
actos de promoción de 
Eduardo Rivera Pérez

Sin el menor 
pudor el 
candidato 
de la alianza 
opositora 
recorrió la 
capital poblana 
colocando 
propaganda 
en los autos, 
entre ellos, del 
servicio público. 
 Fotos: Morena y X

| Osvaldo Valencia

E l Movimiento de Regene-
ración Nacional (Morena) 

presentará tres denuncias elec-
torales contra el precandidato al 
gobierno de Puebla por el PAN, 
Eduardo Rivera Pérez, por viola-
ciones al promoción personali-
zada y uso de recursos del Ayun-
tamiento, con lo que ya existen 
19 quejas presentadas en contra 
del abanderado panista.

Durante una conferencia de 
prensa, la dirigencia estatal de 
Morena y los partidos de la coa-
lición Sigamos Haciendo His-
toria (PT-PVEM-PANAL-FxM) 
informaron que presentarán la 
queja ante el Instituto Electoral 
del Estado (IEE).

Alfonso Bermúdez Ruiz, re-
presentante del partido ente el 
órgano electoral, explicó que la 
primera de ellas será por promo-
ción indebida en el transporte 
público mediante la colocación 
de microperforados.

Sobre este caso, en particu-
lar, el representante partidista 
puntualizó que el propio pre-
candidato a gobernador panista, 
publicó videos en redes socia-
les donde aparece colocando 
esta publicidad en unidades del 
transporte público.

El artículo 221 Bis del Código 
de instituciones y Procesos Elec-
torales del Estado señala que la 
colocación de publicidad en el 
transporte público con conteni-
do político u electoral en donde 
se promueva la imagen, entre-
vista en revistas o medios de 
actores políticos se encuentran 
prohibidos.

Respecto a las otras dos de-
nuncias, Alfonso Bermúdez dijo 
que se trata de quejas por uso 
de recursos del Ayuntamiento 
de Puebla para organización de 
actos de promoción de Eduardo 
Rivera.

Indicó que se tienen pruebas 
de uso de vehículos oficiales del 
Ayuntamiento de Puebla para 
acarrear gente, así como trasla-
dar a trabajadores del gobierno 
o municipal a sus actos.

El representante morenista en 

el IEE explicó que tienen prue-
bas de acarreo de trabajadores 
del ayuntamiento para la entre-
ga de la constancia a Eduardo 
Rivera como candidato a gober-
nador del PRD, así como en el 
acto organizado por el PAN en 
el municipio de Cuautlancingo, 
donde se vieron unidades del 

Ayuntamiento de Puebla.
“Lo único que vamos a pedir 

y lo único que vamos a generar 
con estas denuncias es que se 
cumpla la ley, y ustedes mismos 
como medios dieron cuenta de 
ello”, expresó Alfonso Bermú-
dez.

Olga Lucía Romero Garci 

Crespo, presidenta de Morena 
en Puebla, apuntó que el PAN le 
dio la espalda a los poblanos al 
solicitar licencia por su hambre 
de poder.

“En Morena cumplimos con 
los principios de no mentir, no 
robar y no traicionar al pueblo, 
por eso hemos tenido el respal-

do de la gente, porque no somos 
iguales, en el PAN están acos-
tumbrados a tirar la piedra y es-
conder la mano, a ver la paja en 
el ojo ajeno, pero no la viga en 
el propio, critican siempre malas 
prácticas, pero acaban hacién-
dolas”, comentó.

Asimismo, la dirigente de Mo-
rena sostuvo que los partidos de 
la coalición Sigamos Haciendo 
Historia respaldarán esta de-
nuncia.

“Respaldaremos estos señala-
mientos, para que al pueblo se le 
haga justicia y el recurso público 
se utilice para atender las nece-
sidades sociales, no en la pro-
moción de personajes, el PAN no 
puede seguir abusando”, dijo.

Lo único que vamos 
a pedir y lo único que 
vamos a generar con estas 

denuncias es que se cumpla la ley, 
y ustedes mismos como medios 
dieron cuenta de ello”

ALFONSO BERMÚDEZ
| Representante de Morena ante el IEE
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La dificultad de ser 
Eduardo Rivera

L a campaña todavía no comienza y el candidato 
a la gubernatura de la coalición “Mejor Rum-

bo para Puebla”, Eduardo Rivera Pérez, acumula 
todos los desatinos posibles: desfondar a su mejor 
partido político aliado, una precaria precampaña, 
proveedores de su gestión convertidos en sus mece-
nas, sospechas de conflictos de intereses con su so-
cio y sucesor Adán Domínguez Sánchez, la confir-
mación de que prefirió a un partido con sospechas 
de vínculos con el huachicol a ir por el rescate de la 
militancia panista que durante años han defendido 
la marca a costa de lo que sea. 

Problemas, problemas y más problemas. Así pue-
de resumirse la vida del candidato Rivera, quien pú-
blicamente muestra una actitud de serenidad, pero 
en lo privado, con su equipo más cercano, cada día 
se llena de enojo, frustración y la convicción de que 
están a bordo de un barco a la deriva. 

Quienes están cerca del abanderado de la oposi-
ción afirman que el bache en que se encuentra la 
campaña tendrá un final y, cuando eso pase, las 
cosas cambiarán drásticamente. Su esperanza está 
basada en que la clase media saldrá a las urnas a vo-
tar en contra de Morena, que la distancia de más de 
20 puntos que tiene frente al abanderado de la coa-
lición “Sigamos Haciendo Historia”, Alejandro Ar-
menta Mier, puede ser reversible y que la actividad 
nacional de Xóchitl Gálvez Ruiz les dará el oxígeno 
que necesitan para llegar a buen puerto.

Si eso no fuera así, el candidato y la cofradía que 
lo manda ya tienen garantizados los espacios su-
ficientes para no quedar desamparados. Ahí está, 
por ejemplo, la candidatura por la vía plurinomi-
nal para Liliana Ortiz Pérez; los distritos federales 
con mayor posibilidad de triunfo como es Cholula 
o Atlixco; además del agandalle de las primeras 

posiciones de la lista plurinominal al Congreso del 
Estado que serán para Augusta Valentina Díaz de 
Rivera Hernández, Marcos Castro Martínez y 
Rafael Micalco Méndez. 

Lo que Eduardo Rivera y su grupito de inútiles 
asesores no han caído en cuenta es que en la mili-
tancia panista se afianzó la idea de que el PAN ha 
regresado a sus viejas prácticas: El partido al ser-
vicio solo de una camarilla, integrada por familias 
ricachonas, conservadoras y mojigatas a costa de la 
base que es la responsable de hacer el trabajo rudo.

Ya no existe la mística panista, el mismo Rafael 
Moreno Valle Rosas y el yunque de Eduardo Rivera 
se encargaron de extinguirla por una sencilla razón: 
Todo se puede comprar con dinero y los que no estén 
de acuerdo pueden ser marginados, perseguidos y 
maltratados. La antigua democracia interna panista 
se redujo a un mal chiste. (¿Cómo estarán las cosas 
que el propio Eduardo Rivera mancilló la investidura 
de presidente municipal para convertirse en el mapa-
che de la elección de la dirigencia estatal?).

Eduardo Rivera puede presumir que el partido es 
suyo, pero no la militancia, la misma a la que no le 
interesa recuperar, buscarla, integrarla. Para susti-
tuir a la base panista, el candidato optó por hacerse 
de los servicios de un partido que en la última elec-
ción apenas y pudo conservar su registro estatal y 
que está manchado de pies a cabeza de sospechas 
de vínculos con el huachicol.

La única forma que el candidato de “Mejor Rum-
bo para Puebla” puede medio encausar el barco que 
conduce es haciendo política, siendo estratégico y 
sistemático. Por desgracia, el panista se olvidó de 
hacer la primera; ya se vio que la estrategia la con-
funde con interés y lo último va en contra de su na-
turaleza política. 



 

 www.hipocritalector.com12  | Miércoles 31 de Enero de 2024OPINIÓNOPINIÓN

La dificultad de ser 
Eduardo Rivera

L a campaña todavía no comienza y el candidato 
a la gubernatura de la coalición “Mejor Rum-

bo para Puebla”, Eduardo Rivera Pérez, acumula 
todos los desatinos posibles: desfondar a su mejor 
partido político aliado, una precaria precampaña, 
proveedores de su gestión convertidos en sus mece-
nas, sospechas de conflictos de intereses con su so-
cio y sucesor Adán Domínguez Sánchez, la confir-
mación de que prefirió a un partido con sospechas 
de vínculos con el huachicol a ir por el rescate de la 
militancia panista que durante años han defendido 
la marca a costa de lo que sea. 

Problemas, problemas y más problemas. Así pue-
de resumirse la vida del candidato Rivera, quien pú-
blicamente muestra una actitud de serenidad, pero 
en lo privado, con su equipo más cercano, cada día 
se llena de enojo, frustración y la convicción de que 
están a bordo de un barco a la deriva. 

Quienes están cerca del abanderado de la oposi-
ción afirman que el bache en que se encuentra la 
campaña tendrá un final y, cuando eso pase, las 
cosas cambiarán drásticamente. Su esperanza está 
basada en que la clase media saldrá a las urnas a vo-
tar en contra de Morena, que la distancia de más de 
20 puntos que tiene frente al abanderado de la coa-
lición “Sigamos Haciendo Historia”, Alejandro Ar-
menta Mier, puede ser reversible y que la actividad 
nacional de Xóchitl Gálvez Ruiz les dará el oxígeno 
que necesitan para llegar a buen puerto.

Si eso no fuera así, el candidato y la cofradía que 
lo manda ya tienen garantizados los espacios su-
ficientes para no quedar desamparados. Ahí está, 
por ejemplo, la candidatura por la vía plurinomi-
nal para Liliana Ortiz Pérez; los distritos federales 
con mayor posibilidad de triunfo como es Cholula 
o Atlixco; además del agandalle de las primeras 

posiciones de la lista plurinominal al Congreso del 
Estado que serán para Augusta Valentina Díaz de 
Rivera Hernández, Marcos Castro Martínez y 
Rafael Micalco Méndez. 

Lo que Eduardo Rivera y su grupito de inútiles 
asesores no han caído en cuenta es que en la mili-
tancia panista se afianzó la idea de que el PAN ha 
regresado a sus viejas prácticas: El partido al ser-
vicio solo de una camarilla, integrada por familias 
ricachonas, conservadoras y mojigatas a costa de la 
base que es la responsable de hacer el trabajo rudo.

Ya no existe la mística panista, el mismo Rafael 
Moreno Valle Rosas y el yunque de Eduardo Rivera 
se encargaron de extinguirla por una sencilla razón: 
Todo se puede comprar con dinero y los que no estén 
de acuerdo pueden ser marginados, perseguidos y 
maltratados. La antigua democracia interna panista 
se redujo a un mal chiste. (¿Cómo estarán las cosas 
que el propio Eduardo Rivera mancilló la investidura 
de presidente municipal para convertirse en el mapa-
che de la elección de la dirigencia estatal?).

Eduardo Rivera puede presumir que el partido es 
suyo, pero no la militancia, la misma a la que no le 
interesa recuperar, buscarla, integrarla. Para susti-
tuir a la base panista, el candidato optó por hacerse 
de los servicios de un partido que en la última elec-
ción apenas y pudo conservar su registro estatal y 
que está manchado de pies a cabeza de sospechas 
de vínculos con el huachicol.

La única forma que el candidato de “Mejor Rum-
bo para Puebla” puede medio encausar el barco que 
conduce es haciendo política, siendo estratégico y 
sistemático. Por desgracia, el panista se olvidó de 
hacer la primera; ya se vio que la estrategia la con-
funde con interés y lo último va en contra de su na-
turaleza política. 

 | 
M

ié
rc

ol
es

 3
1 d

e 
En

er
o 

de
 2

0
24



 

 www.hipocritalector.com14  | Miércoles 31 de Enero de 2024

Periodista desde hace más de tres 
décadas y apasionado del rock en 
todas sus variantes. Actualmente es 
director de la revista 360 Grados.

VICIOS 
OCULTOS

ZEUS  
MUNIVE

OPINIÓNOPINIÓN

El derecho al pataleo

E l pataleo es un derecho humano que debería ser 
incluido en la parte dogmática de la Constitu-

ción. Eso sí, deberá no rebasar los 15 minutos que en 
tiempos de la administración pública deben ser algo 
así como de tres a siete días lo que dura el duelo.

“Está en sus 15 minutos de pataleo”, dirán de 
ocho columnas en algún diario local o incluso se 
generará un boletín en el que se establezca que está 
en sus 15 minutos de pataleo y así ya nadie se des-
gasta, le llevará una taza de café, unas galletas.

Algunos, los más allegados, destaparán una bo-
tella de Bacardí y unas coca colas y dirán en voz 
alta: “Alexa, pon una canción de desamor porque el 
mono este (político) se quedó sin hueso”.

El reproductor Alexa responderá: “reprodu-
ciendo en Spotify Perro Negro con el Charro Avi-
tia en la lista de reproducción “uno más que no 
cobra del erario”.

Total, que el pataleo es un derecho humano y 
los activistas de sofá lo deben inscribir en “las-co-
sas-políticamente-correctas-con-las-que-que-
do-bien-en-redes-sociales-y-gano-likes”.

Todo esto viene a colación porque Néstor Cama-
rillo —quien apagó la luz, bajó la cortina del PRI, 
colocó los candados correspondientes y puso el 
anuncio de “en venta”— está en sus 15 minutos de 
pataleo, pues una vez que se quedó como un tris-
te dedo levantado en la cámara de diputados local 
salió a responsabilizar a Alejandro Armenta de la 
desbandada priista.

Pobre Néstor da ternura. 
Dan hartas ganas de ir por la 

de Bacardí y por el Alexa porque 
Armenta no es responsable de 
la desbandada priista (que 
él ponga los hielos y las 
aguas, por cierto). Y si fue-
ra así, sería más un triunfo 
que una responsabilidad. 

Vamos por partes, Armen-
ta ganó una contienda inter-
na en Morena y se convirtió en 

el candidato a la gubernatura por los guindas. 
Tiene muchísimos años en la actividad pública, 

pero digamos que desde 2001 para acá está de 
lleno: ha sido funcionario estatal, diputado local, 
federal, un cargo en la federación, dos veces coor-
dinador de campañas a la gubernatura es senador 
de la República. Es vecino en una colonia de clase 
media aquí en Puebla desde hace muchísimo tiem-
po y cualquiera se lo puede encontrar comprando 
jamón en la tiendita de su fraccionamiento.

Armenta es parte del inventario poblano. 
Si a muchos priistas los convenció de que se fue-

ran con él y que lo apoyen en la contienda constitu-
cional, pues más que hablar mal habla de alguien, 
deja en evidencia que él sí tiene  estrategia y tiene 
claro sus objetivos y los pasos que deberá llevar a 
cabo para ganar. 

Lo que sí, es que una vez que culminen los 15 mi-
nutos del pataleo del camarada Camarillo, es que 
tiene que, él tiene que hacerse una limpia con algún 
brujo de la 9 Norte y la 12 Poniente y en segundo 
lugar ser humilde y admitir qué fue un pésimo di-
rigente del PRI, analizar por qué su dirigencia se 
volvió tan porosa.

El culpable de que no se queden en el PRI es él y por 
supuesto un personaje al que le dicen Alito Moreno. 

Es el síntoma de la actual oposición que actúan 
como si estuvieran en aguas movedizas, entre más 
se mueven, más se hunden; hasta hoy no han sabido 

construir un verdadero liderazgo y los vo-
tos que obtengan será no por ellos sino 

porque existe en las clases medias el 
antiobradorismo, pero es más per-

sonal porque ellos representen 
algo o a alguien.

En fin, hay que darle sus 15 
minutos de pataleo al camara-
da Camarillo, quizá en el fondo 
él actúa así porque quisiera ser 
todo un chapulín, pero lo obliga-
ron a quedarse para declarar en 
quiebra el negocio.
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¡VAYA 
DILEMA!

JORGE 
HERNÁNDEZ 
AGUILERA

OPINIÓNOPINIÓN

Por el bien de todos, Primero los Votos

El obradorismo es un estado 
anímico; una expresión de 

identidad personal.
Si bien, en términos progra-

máticos se ha definido a More-
na como un partido político de 
“izquierda”; en los hechos, las 
mayorías sociales de nuestro 
país —mismas que aprueban y 
simpatizan con la gestión del 
gobierno federal—, no asumen 
directa o indirectamente postu-
ra ideológica alguna. 

Menos aún, el radicalismo 
teórico de izquierda.

El pueblo de México no piensa 
ni habla en términos de marxis-
mo práctico o de la revolución 
comunista. 

Sí habla y sí piensa en rela-
ción con el aumento salarial, el 
incremento exponencial de las 
pensiones y becas, la mejora ge-
neral de su situación económica, 
y cómo eso permite acceder a 
circunstancias de las cuales es-
taban privados:

Comprar carne o lácteos con 
mayor frecuencia; incluso, el 
disfrute y ejercicio del derecho 
humano a la recreación: tomar 
unas cervezas o comprar cajeti-
llas de cigarros con el apoyo eco-
nómico recibido. 

El obradorismo se sintetiza en 
la congruencia de la narrativa y 
del hecho real. En la certeza po-
pular de que el presidente cum-
ple lo que promete, y ese cum-
plimiento se refleja en la vida 
individual —en sentido colecti-
vo— de la sociedad mexicana. 

Ciertos trasnochados no en-
tienden esta ecuación.

Hablan de bases y apelan a las 
bases morenistas, siendo ellos 
élite partidista.

¿Cómo pueden ser base 

quienes viven en lujosos  
penthouses? ¿Cómo pueden ser 
base quienes hacen del nepotis-
mo una forma de militancia? 

Se llenan la boca de lugares 
comunes, de afirmaciones en-
debles: Dicen que ayudaron en 
la construcción del movimiento, 
que son unos imprescindibles 
del puritanismo revolucionario. 

¿Cuántos votos aportaron 
en sí mismos para los triunfos 
electorales del pasado? ¿Cuántos 
aportarían si encabezarán las 
eventuales candidaturas?

La lógica electoral de todo 
partido político es la de la bús-
queda del triunfo. 

El triunfo electoral se cons-
truye y contabiliza en forma de 
votos. 

Siguiendo este silogismo, el 
resumen lógico dicta que por el 
bien de todos primero los votos. 

Serán los votos los que gesten 
—o no— el multicitado plan C. 

Serán los votos —o no—, los 
que permitan seguir llevando al 
plano constitucional la garantía 
de los programas sociales.

Serán los votos —o no—, los 
que permitan la materialización 
de las grandes reformas que pa-
vimenten la solidez del segundo 
piso de la transformación.

Serán los votos —o no—, los 
que permitan que el presupues-
to público mantenga el enfoque 
redistributivo actual. 

¿Qué debe priorizarse?
¿Ganar con los actores 

políticos que garanticen el 
triunfo y mantener la tendencia 
de política pública actual? 

¿Perder con la seudo 
izquierda burguesa que reza los 
postulados —mal interpreta-
dos— de Marx y en los hechos 

homenajea a Milton Friedman?
Finalmente, compartir la re-

flexión que el vocero jurídico de 
facto de la doctora Sheinbaum 
(exministro Arturo Zaldívar), 
hizo recientemente en una de 
sus frecuentes participaciones 
en entrevista con Ciro Gómez 
Leyva.

Ciro, intrigante como suele 
serlo, encaraba al exministro la 
complejidad de alcanzar el fin 
último del plan C: la mayoría ca-
lificada en el Poder Legislativo.

El exministro Zaldívar, con 
impecable lucidez, puso el símil 
en el Pacto por México y las re-
formas estructurales que logró 
aprobar el expresidente Enrique 
Peña Nieto, aún con la ausencia 
de mayoría calificada en cuanto 
a su instituto partidista.

Arturo Zaldívar comentó 
que la prioridad era el mayor 
número de votos reflejados en 
el mayor número de curules. 
Y después, la construcción de 
mayorías… 

Es decir, las alianzas político 
electorales que no logren con-
cretarse previo a los comicios, 
deberán germinar ya en el ejer-
cicio de gobierno. 

Lo que no se sume hoy, será 
sumado mañana.

Quizá eso no le guste a la seu-
do izquierda. Pero el pueblo de 
México no piensa en función 
de ello. Piensa en función de su 
bienestar; independientemente 
si las letras que forma la sopa 
conjuguen Marx o Keynes. 

El pueblo de México lee y lee-
rá: López Obrador y Primero los 
Pobres. 

No primero la izquierda. 
Peor aún… 
la izquierda boutique. 
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En reunión con los medios 
de comunicación el senador 

Alejandro Armenta informó que 
en febrero viajará a Dubái en 
Emiratos Árabes Unidos, para 
presentar un importante pro-
yecto que ha trabajado desde el 
Senado de la República como 
parte de su agenda legislativa en 
favor del pueblo y de los jóvenes 
poblanos.

“Puebla tiene un componente 
tecnológico muy importante, la 
llegada les decía del politécnico 
nacional, y voy a ir a presentar 

VIAJARÁ A DUBÁI PARA PRESENTAR UN PROYECTO 

ARMENTA PROPONE EL VALLE 
DE LA TECNOLOGÍA PARA EL 
DESARROLLO DE PUEBLA
El senador poblano resaltó que la llegada del Instituto Politécnico Nacional (IPN) 
al municipio de San José Chiapa, consolidará a Puebla como un destacado centro 
educativo y tecnológico a nivel nacional

un proyecto allá, a participar, 
voy a llevar el proyecto de Valle 
de la tecnología de Puebla, es un 
proyecto que hemos trabajado 
en el Senado”.

El senador Alejandro Armenta 
resaltó que la llegada del Insti-
tuto Politécnico Nacional (IPN) 
al municipio de San José Chia-
pa, consolidará a Puebla como 
un destacado centro educativo 
y tecnológico a nivel nacional, 
ya que este centro de investi-
gación no solo beneficiará a los 
empresarios, sino también a los 
productores agrícolas al propor-
cionar estudios de suelo y a la 

industria mediante análisis de 
agua, abriendo así una puerta 
al desarrollo, por ello la impor-
tancia de este viaje y su partici-
pación en el foro tecnológico, 
“sin duda va tener un significa-
do muy importante porque va 
haber intercambio con respecto 
a lo que ellos están haciendo, los 
principales líderes en infraes-
tructura y proyectos se van a re-
unir en Dubái”.

Recordó que hace unos días en 
el inicio de los trabajos de cons-
trucción del Centro de Innova-
ción e Integración de Tecnolo-
gías Avanzadas Unidad Puebla 
del IPN, subrayó la importancia 
de la tecnología en la actualidad 
y cómo este centro posicionará 
a Puebla como un referente en 
este ámbito. 

Haciendo referencia a las 
principales potencias mundia-
les, destacó la inversión en ge-
neración de energía y desarro-
llo tecnológico, sugiriendo que 
Puebla siga esta ruta para su 

Puebla tiene un componente tecnológico muy 
importante, la llegada les decía del politécnico nacional, 
y voy a ir a presentar un proyecto allá, a participar, 

voy a llevar el proyecto de Valle de la tecnología de Puebla, es un 
proyecto que hemos trabajado en el Senado”.

Alejandro Armenta Mier 
| Senador de la República

propio progreso.
“Para acelerar el progreso en 

la construcción del futuro, la 
infraestructura para el futuro 
y Puebla merece eso, Puebla se 
merece eso, pero Puebla Estado, 
no nada más la zona monumen-
tal como lo piensan los panistas 
todo Puebla lo merece desde la 
sierra norte, la sierra nororien-
tal, sierra negra, la mixteca to-
dos merecemos”.

Armenta instó a seguir con-
fiando en la ruta de la transfor-
mación porque el éxito se puede 
alcanzar con amor y esfuerzo 
por lo que hacemos diariamen-
te, “por eso el día primero de 
enero me subí a la Malintzi para 
demostrar que todos podemos 
llegar a la cima y que todos te-
nemos que llegar a la cima del 
progreso no solamente unos 
cuantos privilegiados”.
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MANTIENE CONEXIÓN CON EASY CITY DESDE 2019

LALO RIVERA OCULTA EMPRESA Y HACE 
EDIL SUSTITUTO A SU SOCIO

El candidato a la 
gubernatura no informó 
sobre su posesión de 
la compañía en la 
declaración patrimonial; 
Rivera Pérez conocía 
perfectamente este 
vínculo antes de asumir 
la presidencia municipal; 
también está involucrado 
Adán Domínguez

| Iván Rivera

D esde el año 2019, Eduardo 
Rivera Pérez, actual can-

didato de “Mejor Rumbo para 
Puebla” a la gubernatura y, 
Adán Domínguez Sánchez, su 
alcalde suplente, mantienen una 
conexión comercial a través de 
la empresa Easy City S de RL de 
CV, una entidad que, hasta hace 
poco, había permanecido en las 

H. AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE PUEBLA 
VERSIÓN PÚBLICA 

DECLARACIÓN INICIAL 2021 

DATOS GENERALES DEL DECLARANTE

NOMBRE ADAN DOMINGUEZ SÁNCHEZ CORREO ELECTRÓNICO INSTITUCIONAL NO CUENTA CON CORREO INSTITUCIONAL 

DATOS DEL EMPLEO, CARGO O COMISIÓN QUE INICIA

NIVEL/ORDEN DE GOBIERNO MUNICIPAL ALCALDIA
AMBITO PÚBLICO EJECUTIVO
NOMBRE ENTE PUBLICO PRESIDENCIA MUNICIPAL
ÁREA DE ADSCRIPCIÓN COORDINACIÓN EJECUTIVA DE PRESIDENCIA
EMPLEO, CARGO O COMISIÓN COORDINADOR EJECUTIVO DE PRESIDENCIA

¿CONTRATADO POR HONORARIOS? NO
NIVEL DE EMPLEO, CARGO O COMISIÓN CONFIANZA
FUNCIÓN PRINCIPAL COORDINAR LAS ACCIONES DE LAS ÁREAS DEL GOBIERNO MUNICIPAL
FECHA DE TOMA DE POSESION 15/10/2021
TELÉFONO OFICINA 2223094000 EXT. 178 

DOMICILIO MÉXICO 

CALLE JUAN DE PALAFOX Y MENDOZA
NÚMERO EXTERIOR 14
NÚMERO INTERIOR
CÓDIGO POSTAL 72000
COLONIA CENTRO
ALCALDIA PUEBLA
ENTIDAD FEDERATIVA PUEBLA

DATOS OTRO EMPLEO, CARGO O COMISIÓN

INFORMACIÓN NO DISPONIBLE

DATOS CURRICULARES

NIVEL ESPECIALIDAD 

INSTITUCIÓN EDUCATIVA CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y DOCENCIA EN HUMANIDADES DEL ESTADO DE
MORELOS 

CARRERA O ÁREA DE CONOCIMIENTO CIENCIAS POLÍTICAS
ESTATUS FINALIZADO
DOCUMENTO OBTENIDO TITULO
FECHA DE OBTENCIÓN DEL DOCUMENTO 05/06/2012
LUGAR DONDE SE UBICA LA INSTITUCIÓN
EDUCATIVA EN MÉXICO 

NIVEL LICENCIATURA 
INSTITUCIÓN EDUCATIVA BENEMERITA UNIVERSIDAD AUTONOMA DE PUEBLA 
CARRERA O ÁREA DE CONOCIMIENTO DERECHO
ESTATUS FINALIZADO
DOCUMENTO OBTENIDO TITULO
FECHA DE OBTENCIÓN DEL DOCUMENTO 15/12/2008
LUGAR DONDE SE UBICA LA INSTITUCIÓN EDUCATIVA EN MÉXICO 

EXPERIENCIA LABORAL

AMBITO/SECTOR EN EL QUE SE
LABORAL PÚBLICO 

NIVEL MUNICIPAL ALCALDIA
ÁMBITO PÚBLICO EJECUTIVO
NOMBRE DEL ENTE PÚBLICO MUNICIPIO DE PUEBLA
ÁREA DE ADSCRIPCIÓN COORDINACIÓN DE REGIDORES

Registro Público de 
Comercio

Puebla

Constitución de Sociedad (FME: N-2019063944) 2019001947990070
Número Único de Documento

M4 - Constitución de sociedad
Sociedad mercantil
Sociedad de Responsabilidad Limitada
Modalidad de capital variable

X Si No

Por instrumento No. 22,384 Volumen: 466

De fecha: 26/07/2019

Formalizado ante: Notario Público

Nombre: José Hugo Zurita Mercado No. 27

Estado: Puebla Municipio: Puebla

Se constituyo la sociedad denominada (incluyendo tipo social):
EASY CITY, S. DE R.L. DE C.V.

Con duración INDEFINIDA
Domicilio en: Ciudad de Puebla, Pue.
Entidad Puebla Municipio Puebla

Objeto social principal
La sociedad tendrá por objeto:  1. Desarrollar, crear, comercializar y/o registrar soluciones, sistemas, softwares, aplicaciones, 
programas, manuales y/o metodologías de carácter digitales, tecnológicas y estratégicas dirigidas al sector público, privado, 
empresas, organizaciones de la sociedad civil, organizaciones no gubernamentales, asociaciones civiles y en general a 
cualquier persona física o moral. 2. Diseñar, desarrollar, implementar, registrar y/o comercializar metodologías, sistemas, 
manuales y/o programas. 3. Asociarse mediante los mecanismos jurídicos existentes con otras personas físicas y/o morales 
para desarrollar, implementar y/o comercializar sistemas, programas y software. 4. Prestar el servicio de asesoría y/o 
consultoría al sector público, privado, empresas, organizaciones de la sociedad civil, organizaciones no gubernamentales, 
asociaciones civiles y en general a cualquier persona física o moral. 5. Asistencia, asesoría, gestión y análisis para el desarrollo 
económico y social, así como todo tipo de asesoría y prestación de servicios para la elaboración, implementación y desarrollo 
de estrategias y políticas públicas, incluyendo la preparación de todo tipo de informes y el análisis general respecto de políticas 
y programas, investigación cualitativa y cuantitativa de las mismas,  diseño de estrategias de desarrollo, comerciales, políticas y 
sociales a particulares y gobiernos y/o Estados, la implementación de medidas y estrategias, así como todo tipo de 
publicaciones en relación con lo anterior. 6. Otorgar, recibir y/o conceder toda clase de préstamos, créditos y/o financiamientos, 
con o sin garantías personales y reales, y avales o cualquier otro medio legal para garantizar de manera solidaria o 
mancomunada obligaciones o títulos de crédito a cargo de la Sociedad, sus filiales o de terceros, constituyéndose en acreedor, 
fiador, aval, obligado solidario y/o garante de dichos terceros. 7. La compra, venta, suministro, importación, exportación, 
comercialización, almacenamiento, fabricación, producción, gestión, intercambio, distribución, uso, manejo y en general 
disposición de cualquier tipo de bienes y productos, dentro o fuera de los Estados Unidos Mexicanos, en cumplimiento de la 
Ley de Inversión Extranjera y demás disposiciones legales aplicables. 8. Adquirir y disponer, en cualquier forma permitida por la 
ley, patentes, derechos de patente, invenciones, marcas, derechos de autor, nombres comerciales u otros derechos de 
propiedad intelectual que puedan ser necesarios o convenientes para el objeto social de la Sociedad. 9. Obtener todo tipo de 
concesiones, permisos, licencias y cualquier tipo de autorizaciones gubernamentales y realizar cualquier acto para esos efectos 
y, en caso de que le sea permisible, participar en almonedas, licitaciones o concursos públicos de cualquier naturaleza y los 
procedimientos respectivos que, para dichos efectos, establezca la entidad o dependencia gubernamental respectiva. 10. 

sombras, pues el exmunícipe 
omitió incluir la información so-
bre esta posesión en su declara-
ción patrimonial.

Lo más relevante es que 
Eduardo Rivera Pérez conocía 
perfectamente esta conexión an-
tes de asumir la presidencia mu-
nicipal; sin embargo, de manera 

controvertida, designó a Adán 
Domínguez como gerente de la 
Comuna, un puesto hecho a su 
medida en la estructura orgáni-
ca municipal y que le confirió un 
salario mensual de 80 mil pesos 
libres de impuestos.

La situación se complica aún 
más cuando se revela que esta em-

presa fue convenientemente omi-
tida en la declaración patrimonial 
de Eduardo Rivera Pérez, un acto 
que podría considerarse como un 
ocultamiento de conflicto de inte-
rés según la Ley General de Res-
ponsabilidades Administrativas.

La empresa en cuestión, Easy 
City S de RL de CV, cuenta con 

Eduardo Rivera Pérez como ge-
rente único, con acciones valua-
das en 39 mil 500 pesos, mien-
tras que también tiene presencia 
en esta sociedad compartiendo 
acciones Adán Domínguez, así 
como los hijos del hoy candida-
to, José Eduardo y Alejandro Ri-
vera Ortiz.

Incurrirá en enriquecimiento oculto u ocultamiento 
de Conflicto de Interés el servidor público que falte a 
la veracidad en la presentación de las declaraciones de 

situación patrimonial o de intereses, que tenga como fin ocultar, 
respectivamente, el incremento en su patrimonio o el uso y 
disfrute de bienes o servicios que no sea explicable o justificable, 
o un Conflicto de Interés”

LEY GENERAL DE RESPONSABILIDADES 
ADMINISTRATIVAS

Eduardo Rivera y Adán Gomínguez están 
directamente relacionados con la empresa 
Easy City; el primero no informó de su 
existencia en la declaración patrimonial.  Foto: 
EsImagen, @eduardorivera01 y @adandominguez 
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Registro Público de 
Comercio

Puebla

Poder por Persona Moral o Representación (FME: 
N-2019063944)

20190020352800EJ

Número Único de Documento

M10 - Poder por persona moral o representación
Folio mercantil electrónico: N-2019063944

Por instrumento No. 22465 Volumen: 467

De fecha: 13/08/2019

Formalizado ante: Notario Público

Nombre: José Hugo Zurita Mercado No. 27

Estado: Puebla Municipio: Puebla

Consta que la sociedad denominada EASY CITY, S. DE R.L. DE C.V.

Representada por su Gerente Único señor EDUARDO RIVERA PÉREZ.

Otorga poder(es)

H. AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE PUEBLA 
VERSIÓN PÚBLICA 

 

DECLARACIÓN DE MODIFICACIÓN 2023 
 

 
NOMBRE: EDUARDO RIVERA PEREZ CORREO ELECTÓNICO 

INSTITUCIONAL: 
oficina.presidencia@ayuntamientopu 
ebla.gob.mx 

 
 

 
NIVEL/ORDEN DE GOBIERNO: MUNICIPAL_ALCALDIA 

 

AMBITO PÚBLICO: EJECUTIVO 
 

NOMBRE ENTE PUBLICO: PRESIDENCIA MUNICIPAL 
 

ÁREA DE ADSCRIPCIÓN: PRESIDENCIA MUNICIPAL 
 

EMPLEO, CARGO O COMISIÓN: Presidenta / Presidente Municipal 
 

¿CONTRATADO POR HONORARIOS?: NO 
 

NIVEL DE EMPLEO, CARGO O COMISIÓN: CONFIANZA 
 

FUNCIÓN PRINCIPAL: GOBERNAR LA CIUDAD DE PUEBLA 
 

FECHA DE CONCLUCIÓN DE POSESION: 15/10/2021 

TELÉFONO OFICINA: 3094300 

DOMICILIO MÉXICO 
 

CALLE: 
 

NÚMERO EXTERIOR: 

NÚMERO INTERIOR: 

CÓDIGO POSTAL: 

COLONIA: 

ALCALDIA: 

ENTIDAD FEDERATIVA: 

 

AV. JUAN DE PALAFOX Y MENDOZA 

14 

 
 

72000 
 

CENTRO 

PUEBLA 

PUEBLA 

DATOS DEL EMPLEO, CARGO O COMISIÓN 

DATOS GENERALES DEL DECLARANTE 

QUÉ DICE LA LEY
La Ley General de Responsabi-
lidades Administrativas es clara 
en su artículo 60, al momento 
de señalar el deber de veracidad 
que deben tener los servidores 
públicos al presentar sus decla-
raciones de situación patrimo-
nial o de intereses y establece 
que ocultar el incremento patri-
monial o el conflicto de interés 
en dichas declaraciones consti-
tuye una falta bajo la ley, como 
se expresa a continuación:

“Incurrirá en enriquecimiento 
oculto u ocultamiento de Conflic-
to de Interés el servidor público 
que falte a la veracidad en la pre-
sentación de las declaraciones de 
situación patrimonial o de inte-
reses, que tenga como fin ocultar, 
respectivamente, el incremento 
en su patrimonio o el uso y dis-
frute de bienes o servicios que no 
sea explicable o justificable, o un 
Conflicto de Interés”.

En su declaración patrimo-
nial, cuya modificación ocurrió 
en el año 2023, Eduardo Rivera 
incluyó remuneraciones anua-
les por el cargo que desempeñó 

como presidente municipal por 
1.5 millones de pesos, bienes 
inmuebles, adeudos, pero omi-
tió incluir lo importante: su 
representación en Easy City, a 
diferencia de su socio, Adán Do-
mínguez, quien sí incluyó dicho 
apartado en su informe.

LA EMPRESA
De acuerdo con su acta consti-
tutiva, Easy City es una empresa 
creada en agosto de 2019 con la 
venia del notario público núme-
ro 27 de Puebla, José Hugo Zu-
rita Mercado, donde el amasiato 
incluyó al hoy alcalde sustituto, 
Adán Domínguez Sánchez. 

En el documento se estableció 

que la empresa se encarga de 
“desarrollar, crear, comerciali-
zar y/o registrar soluciones, sis-
temas, software, aplicaciones, 
programas, manuales y/o me-
todologías de carácter digitales, 
tecnológicas y estratégica”. 

No obstante, la compañía ape-
nas es localizable, toda vez que 
no fue posible hallar contratos 
en la Plataforma Nacional de 
Transparencia, un domicilio fis-
cal o incluso una página web o 
redes sociales que compruebe su 
actividad comercial.

Once días después de haberse 
creado la firma; es decir, para 
el 20 de agosto de 2019, fueron 
realizadas modificaciones a la 

conformación de la empresa, 
al designar a Adán Domínguez 
con poder general para pleitos y 
cobranzas, actos de administra-
ción, para otorgar o revocar po-
deres, así como otras causales.

NO DECLARAR ES FALTA 
ADMINISTRATIVA: 
MORENA
Al respecto, Leobardo Rodrí-
guez Juárez, regidor por More-
na, afirmó que existe una evi-
dente omisión en la declaración 
patrimonial de Eduardo Rivera 
Pérez, lo que implicaría una fal-
ta administrativa al no mencio-
nar la existencia de la empresa. 

Además, señaló la falta de 

información sobre las ganan-
cias que la firma ha obtenido 
desde 2019 hasta la fecha, lo 
que también se consideraría 
una falta que podría escalar a 
grave en dado caso de que la 
sociedad haya contribuido al 
incremento indebido del patri-
monio sin justificación. 

“¿Por qué lo oculta? ¿Cuál es 
el temor? Por qué no declararlo 
en el 2021 o ahora en el 2023-
2024 porque entiendo que en 
su declaración 3 de 3 tampoco 
lo declaró, algo esconde porque 
si fuera absolutamente legal no 
tendrían por qué esconderlo”, 
apuntó el morenista.

Por otro lado, la regidora Elisa 
Molina Rivera utilizó su cuen-
ta de Twitter para exhortar a la 
Contraloría Municipal a tomar 
las acciones pertinentes y soli-
citó tanto a Adán Domínguez 
como a Eduardo Rivera que 
proporcionen una explicación 
clara y detallada sobre posibles 
conflictos de interés durante su 
periodo como funcionarios del 
Ayuntamiento.

¿Por qué lo oculta? ¿Cuál es el temor? Por qué no declararlo en el 2021 o ahora 
en el 2023-2024 porque entiendo que en su declaración 3 de 3 tampoco lo 
declaró, algo esconde porque si fuera absolutamente legal no tendrían por 

qué esconderlo”

LEOBARDO RODRÍGUEZ JUÁREZ
| Regidor por Morena
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MANTIENE CONEXIÓN CON EASY CITY DESDE 2019

LALO RIVERA OCULTA EMPRESA Y HACE 
EDIL SUSTITUTO A SU SOCIO

El candidato a la 
gubernatura no informó 
sobre su posesión de 
la compañía en la 
declaración patrimonial; 
Rivera Pérez conocía 
perfectamente este 
vínculo antes de asumir 
la presidencia municipal; 
también está involucrado 
Adán Domínguez

| Iván Rivera

D esde el año 2019, Eduardo 
Rivera Pérez, actual can-

didato de “Mejor Rumbo para 
Puebla” a la gubernatura y, 
Adán Domínguez Sánchez, su 
alcalde suplente, mantienen una 
conexión comercial a través de 
la empresa Easy City S de RL de 
CV, una entidad que, hasta hace 
poco, había permanecido en las 

H. AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE PUEBLA 
VERSIÓN PÚBLICA 

DECLARACIÓN INICIAL 2021 

DATOS GENERALES DEL DECLARANTE

NOMBRE ADAN DOMINGUEZ SÁNCHEZ CORREO ELECTRÓNICO INSTITUCIONAL NO CUENTA CON CORREO INSTITUCIONAL 

DATOS DEL EMPLEO, CARGO O COMISIÓN QUE INICIA

NIVEL/ORDEN DE GOBIERNO MUNICIPAL ALCALDIA
AMBITO PÚBLICO EJECUTIVO
NOMBRE ENTE PUBLICO PRESIDENCIA MUNICIPAL
ÁREA DE ADSCRIPCIÓN COORDINACIÓN EJECUTIVA DE PRESIDENCIA
EMPLEO, CARGO O COMISIÓN COORDINADOR EJECUTIVO DE PRESIDENCIA

¿CONTRATADO POR HONORARIOS? NO
NIVEL DE EMPLEO, CARGO O COMISIÓN CONFIANZA
FUNCIÓN PRINCIPAL COORDINAR LAS ACCIONES DE LAS ÁREAS DEL GOBIERNO MUNICIPAL
FECHA DE TOMA DE POSESION 15/10/2021
TELÉFONO OFICINA 2223094000 EXT. 178 

DOMICILIO MÉXICO 

CALLE JUAN DE PALAFOX Y MENDOZA
NÚMERO EXTERIOR 14
NÚMERO INTERIOR
CÓDIGO POSTAL 72000
COLONIA CENTRO
ALCALDIA PUEBLA
ENTIDAD FEDERATIVA PUEBLA

DATOS OTRO EMPLEO, CARGO O COMISIÓN

INFORMACIÓN NO DISPONIBLE

DATOS CURRICULARES

NIVEL ESPECIALIDAD 

INSTITUCIÓN EDUCATIVA CENTRO DE INVESTIGACIÓN Y DOCENCIA EN HUMANIDADES DEL ESTADO DE
MORELOS 

CARRERA O ÁREA DE CONOCIMIENTO CIENCIAS POLÍTICAS
ESTATUS FINALIZADO
DOCUMENTO OBTENIDO TITULO
FECHA DE OBTENCIÓN DEL DOCUMENTO 05/06/2012
LUGAR DONDE SE UBICA LA INSTITUCIÓN
EDUCATIVA EN MÉXICO 

NIVEL LICENCIATURA 
INSTITUCIÓN EDUCATIVA BENEMERITA UNIVERSIDAD AUTONOMA DE PUEBLA 
CARRERA O ÁREA DE CONOCIMIENTO DERECHO
ESTATUS FINALIZADO
DOCUMENTO OBTENIDO TITULO
FECHA DE OBTENCIÓN DEL DOCUMENTO 15/12/2008
LUGAR DONDE SE UBICA LA INSTITUCIÓN EDUCATIVA EN MÉXICO 

EXPERIENCIA LABORAL

AMBITO/SECTOR EN EL QUE SE
LABORAL PÚBLICO 

NIVEL MUNICIPAL ALCALDIA
ÁMBITO PÚBLICO EJECUTIVO
NOMBRE DEL ENTE PÚBLICO MUNICIPIO DE PUEBLA
ÁREA DE ADSCRIPCIÓN COORDINACIÓN DE REGIDORES

Registro Público de 
Comercio

Puebla

Constitución de Sociedad (FME: N-2019063944) 2019001947990070
Número Único de Documento

M4 - Constitución de sociedad
Sociedad mercantil
Sociedad de Responsabilidad Limitada
Modalidad de capital variable

X Si No

Por instrumento No. 22,384 Volumen: 466

De fecha: 26/07/2019

Formalizado ante: Notario Público

Nombre: José Hugo Zurita Mercado No. 27

Estado: Puebla Municipio: Puebla

Se constituyo la sociedad denominada (incluyendo tipo social):
EASY CITY, S. DE R.L. DE C.V.

Con duración INDEFINIDA
Domicilio en: Ciudad de Puebla, Pue.
Entidad Puebla Municipio Puebla

Objeto social principal
La sociedad tendrá por objeto:  1. Desarrollar, crear, comercializar y/o registrar soluciones, sistemas, softwares, aplicaciones, 
programas, manuales y/o metodologías de carácter digitales, tecnológicas y estratégicas dirigidas al sector público, privado, 
empresas, organizaciones de la sociedad civil, organizaciones no gubernamentales, asociaciones civiles y en general a 
cualquier persona física o moral. 2. Diseñar, desarrollar, implementar, registrar y/o comercializar metodologías, sistemas, 
manuales y/o programas. 3. Asociarse mediante los mecanismos jurídicos existentes con otras personas físicas y/o morales 
para desarrollar, implementar y/o comercializar sistemas, programas y software. 4. Prestar el servicio de asesoría y/o 
consultoría al sector público, privado, empresas, organizaciones de la sociedad civil, organizaciones no gubernamentales, 
asociaciones civiles y en general a cualquier persona física o moral. 5. Asistencia, asesoría, gestión y análisis para el desarrollo 
económico y social, así como todo tipo de asesoría y prestación de servicios para la elaboración, implementación y desarrollo 
de estrategias y políticas públicas, incluyendo la preparación de todo tipo de informes y el análisis general respecto de políticas 
y programas, investigación cualitativa y cuantitativa de las mismas,  diseño de estrategias de desarrollo, comerciales, políticas y 
sociales a particulares y gobiernos y/o Estados, la implementación de medidas y estrategias, así como todo tipo de 
publicaciones en relación con lo anterior. 6. Otorgar, recibir y/o conceder toda clase de préstamos, créditos y/o financiamientos, 
con o sin garantías personales y reales, y avales o cualquier otro medio legal para garantizar de manera solidaria o 
mancomunada obligaciones o títulos de crédito a cargo de la Sociedad, sus filiales o de terceros, constituyéndose en acreedor, 
fiador, aval, obligado solidario y/o garante de dichos terceros. 7. La compra, venta, suministro, importación, exportación, 
comercialización, almacenamiento, fabricación, producción, gestión, intercambio, distribución, uso, manejo y en general 
disposición de cualquier tipo de bienes y productos, dentro o fuera de los Estados Unidos Mexicanos, en cumplimiento de la 
Ley de Inversión Extranjera y demás disposiciones legales aplicables. 8. Adquirir y disponer, en cualquier forma permitida por la 
ley, patentes, derechos de patente, invenciones, marcas, derechos de autor, nombres comerciales u otros derechos de 
propiedad intelectual que puedan ser necesarios o convenientes para el objeto social de la Sociedad. 9. Obtener todo tipo de 
concesiones, permisos, licencias y cualquier tipo de autorizaciones gubernamentales y realizar cualquier acto para esos efectos 
y, en caso de que le sea permisible, participar en almonedas, licitaciones o concursos públicos de cualquier naturaleza y los 
procedimientos respectivos que, para dichos efectos, establezca la entidad o dependencia gubernamental respectiva. 10. 

sombras, pues el exmunícipe 
omitió incluir la información so-
bre esta posesión en su declara-
ción patrimonial.

Lo más relevante es que 
Eduardo Rivera Pérez conocía 
perfectamente esta conexión an-
tes de asumir la presidencia mu-
nicipal; sin embargo, de manera 

controvertida, designó a Adán 
Domínguez como gerente de la 
Comuna, un puesto hecho a su 
medida en la estructura orgáni-
ca municipal y que le confirió un 
salario mensual de 80 mil pesos 
libres de impuestos.

La situación se complica aún 
más cuando se revela que esta em-

presa fue convenientemente omi-
tida en la declaración patrimonial 
de Eduardo Rivera Pérez, un acto 
que podría considerarse como un 
ocultamiento de conflicto de inte-
rés según la Ley General de Res-
ponsabilidades Administrativas.

La empresa en cuestión, Easy 
City S de RL de CV, cuenta con 

Eduardo Rivera Pérez como ge-
rente único, con acciones valua-
das en 39 mil 500 pesos, mien-
tras que también tiene presencia 
en esta sociedad compartiendo 
acciones Adán Domínguez, así 
como los hijos del hoy candida-
to, José Eduardo y Alejandro Ri-
vera Ortiz.

Incurrirá en enriquecimiento oculto u ocultamiento 
de Conflicto de Interés el servidor público que falte a 
la veracidad en la presentación de las declaraciones de 

situación patrimonial o de intereses, que tenga como fin ocultar, 
respectivamente, el incremento en su patrimonio o el uso y 
disfrute de bienes o servicios que no sea explicable o justificable, 
o un Conflicto de Interés”

LEY GENERAL DE RESPONSABILIDADES 
ADMINISTRATIVAS

Eduardo Rivera y Adán Gomínguez están 
directamente relacionados con la empresa 
Easy City; el primero no informó de su 
existencia en la declaración patrimonial.  Foto: 
EsImagen, @eduardorivera01 y @adandominguez 
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Registro Público de 
Comercio

Puebla

Poder por Persona Moral o Representación (FME: 
N-2019063944)

20190020352800EJ

Número Único de Documento

M10 - Poder por persona moral o representación
Folio mercantil electrónico: N-2019063944

Por instrumento No. 22465 Volumen: 467

De fecha: 13/08/2019

Formalizado ante: Notario Público

Nombre: José Hugo Zurita Mercado No. 27

Estado: Puebla Municipio: Puebla

Consta que la sociedad denominada EASY CITY, S. DE R.L. DE C.V.

Representada por su Gerente Único señor EDUARDO RIVERA PÉREZ.

Otorga poder(es)

H. AYUNTAMIENTO DEL MUNICIPIO DE PUEBLA 
VERSIÓN PÚBLICA 
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NOMBRE: EDUARDO RIVERA PEREZ CORREO ELECTÓNICO 

INSTITUCIONAL: 
oficina.presidencia@ayuntamientopu 
ebla.gob.mx 
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QUÉ DICE LA LEY
La Ley General de Responsabi-
lidades Administrativas es clara 
en su artículo 60, al momento 
de señalar el deber de veracidad 
que deben tener los servidores 
públicos al presentar sus decla-
raciones de situación patrimo-
nial o de intereses y establece 
que ocultar el incremento patri-
monial o el conflicto de interés 
en dichas declaraciones consti-
tuye una falta bajo la ley, como 
se expresa a continuación:

“Incurrirá en enriquecimiento 
oculto u ocultamiento de Conflic-
to de Interés el servidor público 
que falte a la veracidad en la pre-
sentación de las declaraciones de 
situación patrimonial o de inte-
reses, que tenga como fin ocultar, 
respectivamente, el incremento 
en su patrimonio o el uso y dis-
frute de bienes o servicios que no 
sea explicable o justificable, o un 
Conflicto de Interés”.

En su declaración patrimo-
nial, cuya modificación ocurrió 
en el año 2023, Eduardo Rivera 
incluyó remuneraciones anua-
les por el cargo que desempeñó 

como presidente municipal por 
1.5 millones de pesos, bienes 
inmuebles, adeudos, pero omi-
tió incluir lo importante: su 
representación en Easy City, a 
diferencia de su socio, Adán Do-
mínguez, quien sí incluyó dicho 
apartado en su informe.

LA EMPRESA
De acuerdo con su acta consti-
tutiva, Easy City es una empresa 
creada en agosto de 2019 con la 
venia del notario público núme-
ro 27 de Puebla, José Hugo Zu-
rita Mercado, donde el amasiato 
incluyó al hoy alcalde sustituto, 
Adán Domínguez Sánchez. 

En el documento se estableció 

que la empresa se encarga de 
“desarrollar, crear, comerciali-
zar y/o registrar soluciones, sis-
temas, software, aplicaciones, 
programas, manuales y/o me-
todologías de carácter digitales, 
tecnológicas y estratégica”. 

No obstante, la compañía ape-
nas es localizable, toda vez que 
no fue posible hallar contratos 
en la Plataforma Nacional de 
Transparencia, un domicilio fis-
cal o incluso una página web o 
redes sociales que compruebe su 
actividad comercial.

Once días después de haberse 
creado la firma; es decir, para 
el 20 de agosto de 2019, fueron 
realizadas modificaciones a la 

conformación de la empresa, 
al designar a Adán Domínguez 
con poder general para pleitos y 
cobranzas, actos de administra-
ción, para otorgar o revocar po-
deres, así como otras causales.

NO DECLARAR ES FALTA 
ADMINISTRATIVA: 
MORENA
Al respecto, Leobardo Rodrí-
guez Juárez, regidor por More-
na, afirmó que existe una evi-
dente omisión en la declaración 
patrimonial de Eduardo Rivera 
Pérez, lo que implicaría una fal-
ta administrativa al no mencio-
nar la existencia de la empresa. 

Además, señaló la falta de 

información sobre las ganan-
cias que la firma ha obtenido 
desde 2019 hasta la fecha, lo 
que también se consideraría 
una falta que podría escalar a 
grave en dado caso de que la 
sociedad haya contribuido al 
incremento indebido del patri-
monio sin justificación. 

“¿Por qué lo oculta? ¿Cuál es 
el temor? Por qué no declararlo 
en el 2021 o ahora en el 2023-
2024 porque entiendo que en 
su declaración 3 de 3 tampoco 
lo declaró, algo esconde porque 
si fuera absolutamente legal no 
tendrían por qué esconderlo”, 
apuntó el morenista.

Por otro lado, la regidora Elisa 
Molina Rivera utilizó su cuen-
ta de Twitter para exhortar a la 
Contraloría Municipal a tomar 
las acciones pertinentes y soli-
citó tanto a Adán Domínguez 
como a Eduardo Rivera que 
proporcionen una explicación 
clara y detallada sobre posibles 
conflictos de interés durante su 
periodo como funcionarios del 
Ayuntamiento.

¿Por qué lo oculta? ¿Cuál es el temor? Por qué no declararlo en el 2021 o ahora 
en el 2023-2024 porque entiendo que en su declaración 3 de 3 tampoco lo 
declaró, algo esconde porque si fuera absolutamente legal no tendrían por 

qué esconderlo”

LEOBARDO RODRÍGUEZ JUÁREZ
| Regidor por Morena
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Creado desde 1986 como un 
espacio destinado a la activi-

dad comercial al norte de la ciu-
dad de Puebla, durante la ges-
tión de Jorge Murad, el mercado 
de La Cuchilla destaca en la lista 
negra de espacios fraudulentos 
del mundo dedicados a la venta 
de piratería, un “reconocimiento” 
que fue parte del legado de la ad-
ministración del exalcalde Eduar-
do Rivera Pérez, hoy candidato a 
la gubernatura por la alianza Me-
jor Rumbo para Puebla.

El informe “Revisión de 2023 
de mercados notorios de falsifi-
cación y piratería” de la Oficina 
del Representante Comercial de 
Estados Unidos (USTR) —por 
sus siglas en inglés—, colocó a 
la ciudad de Puebla en la pico-
ta, como el epicentro comercial 
donde la piratería campea, com-
pitiendo únicamente con espa-
cios como el mercado San Juan 
de Dios, en Guadalajara, y Tepi-
to en la Ciudad de México.

Este conocido tianguis pobla-
no figuró en la lista de 33 merca-
dos físicos identificados a nivel 
mundial, siendo uno de los tres 
señalados en México, además de 
que fue etiquetado como el “ma-
yor mercado de marcas e infrac-
ción de derechos de autor en el 
sureste de México”.

“Los titulares de derechos 
identifican a La Cuchilla como 
el mercado más grande para 
la infracción de marcas comer-
ciales y derechos de autor en 
el sureste de México (…) Este 
mercado, que ha ganado noto-
riedad y se ha vuelto cada vez 
más peligroso debido a sus acti-

OFICINA DEL REPRESENTANTE COMERCIAL DE EU PONE A PUEBLA EN LA NEGRA LISTA

“RECONOCEN” A LA CUCHILLA ENTRE LOS MERCADOS 
NOTORIOS DE FALSIFICACIÓN Y PIRATERÍA 2023
Este conocido tianguis poblano figuró en la lista de 
33 mercados físicos identificados a nivel mundial, 
siendo uno de los tres señalados en México, junto con 
San Juan de Dios, en Guadalajara, y Tepito; además, 
fue etiquetado como el “mayor mercado de marcas 
e infracción de derechos de autor en el sureste de 
México”

vidades delictivas, está asociado 
con la fabricación de productos 
falsificados para su distribución 
en diversas partes de México”, 
precisa el documento.

El gobierno estadounidense 
planteó que la piratería a gran es-
cala de derechos de autor y la fal-
sificación de marcas comerciales 
están causando pérdidas financie-
ras significativas para los titulares 
de derechos y empresas legítimas 
de Estados Unidos.

Además, señalaron en el in-
forme que estas actividades 
socavan las ventajas compara-
tivas críticas de Estados Unidos 
en innovación y creatividad en 
detrimento de los trabajadores 
estadounidenses; además, re-
presentan riesgos para la salud y 
seguridad de los consumidores.

En el informe se especificó 
que La Cuchilla cuenta con al-
rededor de 120 depósitos y 150 
establecimientos dedicados a la 
venta de productos falsificados 
y copias piratas, incluyendo vi-
deojuegos y dispositivos elec-
trónicos. No obstante, el exedil 
Eduardo Rivera abandonó su 
cargo para ir a campaña sin una 
estrategia para acabar con los 
delitos que en este centro de 
abasto se cometen.

MORENA PIDE 
EXPROPIACIÓN
Al respecto, el regidor por More-
na, Leobardo Rodríguez Juárez 
sostuvo que el mercado La Cu-
chilla es un foco rojo desde hace 
tiempo y recordó que la expro-
piación de este espacio fue una 
promesa incumplida en el go-
bierno de Eduardo Rivera Pérez.

Indicó que el pretexto del pa-

nista para evitar la expropiación 
era que los comerciantes tienen 
“derechos adquiridos”, aunque 
consideró que es de competen-
cia municipal plantear una ruta 
jurídica para acabar con las ac-
tividades ilícitas que se cometen 
en La Cuchilla.

“Aquí la prioridad es el inte-
rés social, es terrible que Esta-
dos Unidos nos señalen como 
el punto de mayor almacenaje y 
distribución de piratería. Y si a 
eso le sumamos la venta de au-
topartes robadas, el narcomenu-
deo, la desaparición de personas 
que después sus cuerpos fueron 
lamentablemente encontrados 
ahí, eso habla de una omisión 
terrible, el resultado es este y el 
Ayuntamiento de Eduardo Rive-
ra no hizo su tarea”, recriminó.

El morenista hundió aún más 
la daga y recordó que la vigilan-
cia de este espacio corre a cargo 
del gobierno municipal, a través 
de la Secretaría de Gobernación, 
no obstante, con el paso de los 
años las mafias incrustadas en 
este espacio han ido en ascenso.

Sumado a la omisión de no 
presentar una estrategia jurídica 
para la expropiación de La Cu-
chilla, como lo mandató en su 
momento el exgobernador Mi-
guel Barbosa Huerta, la Comu-
na tampoco tiene intenciones de 
atender esta problemática, toda 
vez que, en los recientes infor-
mes de secretarios y el propio 
alcalde, no se delimitó que este 
tema estuviera pendiente de 
atender.  

Rodríguez Juárez precisó que 
el presidente del Consejo de Co-
merciantes del Centro Histórico, 
José Juan Ayala, en su momento 
denunció públicamente que or-
ganizaciones comerciales esta-
ban incrementando la piratería 
en otros espacios de la ciudad, 
sin que la Comuna haya interve-
nido al respecto.

“No solamente es la Cuchilla, 
sino todos los espacios que de ma-
nera arbitraria han aprobado en 
la periferia de la ciudad, que es un 

secreto a voces que venden todo 
tipo de elementos, menos lo que 
deberían vender y que la autori-
dad municipal no dice nada, pues 
yo esperaría que, dado este ver-
gonzoso señalamiento, el gobier-
no municipal presente un diag-
nóstico de manera inmediata de 
cuál es la situación en los espacios 
que les corresponden”, expuso.

El gobierno estadounidense planteó que la 
piratería a gran escala de derechos de autor y la 
falsificación de marcas comerciales están causando 
pérdidas financieras significativas para los titulares de 
derechos y empresas legítimas de Estados Unidos.

Por otro lado, expresó que, 
aunque la piratería es un deli-
to tipificado en el Código Penal 
Federal, expuso que el gobierno 
municipal, durante los dos años 
que gobernó Eduardo Rivera, 
debió haber actuado como au-
toridad preventiva mediante un 
diagnóstico con la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana.
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ESTABLECE UN EJERCICIO DE 10 MIL 259 MILLONES DE PESOS

CONSEJO UNIVERSITARIO APRUEBA POR  
UNANIMIDAD PROYECTO DE INGRESOS

Con el cometido de preservar 
la estabilidad financiera y 

atender las actividades sustan-
tivas de la institución —docen-
cia, investigación y cultura—, 
el Consejo Universitario apro-
bó por unanimidad de votos el 
Proyecto Anual de Ingresos y 
Presupuesto de Egresos 2024, 
el cual además de medidas de 
contención del gasto, establece 
un ejercicio de 10 mil 259 mi-
llones de pesos, con criterios 
conservadores, austeros y pru-
dentes, para garantizar la for-
mación integral y de calidad de 
los estudiantes.  

La rectora María Lilia Cedi-
llo recordó que, del total de ese 
monto a ejercer este año, más 
del 70 por ciento corresponde al 
pago de nómina de los trabaja-
dores activos y de los jubilados, 
por lo que agradeció el manejo 
racional de estos recursos para 
mantener la estabilidad finan-
ciera de la institución.

Precisó que el resto del pre-
supuesto se destinará al creci-
miento de CU2, la adquisición de 
autobuses para el traslado a este 
nuevo campus, mantenimiento y 
el comedor universitario, entre 
otros rubros importantes.   

Durante la primera reunión 
del año del Máximo Órgano de 
Gobierno de la BUAP, se aproba-
ron además la reforma integral 
al Reglamento de la Defensoría 
de los Derechos Universitarios, 
así como los proyectos de refor-
ma integral del Reglamento de 
Elección de Autoridades Perso-
nales Universitarias y del Regla-
mento de Funcionamiento del 
Consejo Universitario y de los 
Consejos de Unidad Académica.

Luego de las ternas presen-
tadas a propuesta de Cedillo 
Ramírez, los consejeros univer-
sitarios votaron a favor de la 
designación de Carlos Martín 
del Razo Lazcano, como titular 
de la Tesorería General, para el 
periodo 2024-2028; y de Omar 
Gerardo Aguirre Ibarra, como 
defensor de los Derechos Uni-
versitarios, 2024-2027.

GARANTIZAR 
ESTABILIDAD 
FINANCIERA 
En el Proyecto Anual de Ingresos 
y Presupuesto de Egresos 2024, 
en el que se hace una estimación 
y previsión de ingresos y egresos 
del 1 de enero al 31 de diciem-
bre de este año, se establece un 
subsidio federal por 5 mil 138 
millones 729 mil pesos; un sub-
sidio estatal por 2 mil 531 millo-
nes 15 mil 855 pesos; ingresos 
por venta de bienes y prestación 
de servicios por mil 390 millo-
nes de pesos; además de otros 
conceptos que en total suman 
ingresos por 10 mil 259 millones 
745 mil 17 pesos, destinados a 
atender el gasto corriente.

Estos ingresos se destinarán 
de la siguiente manera: 5 mil 50 
millones 789 mil 107 pesos para 
servicios personales; 814 millo-
nes 442 mil 426 pesos para ma-
teriales y suministros; mil 509 
millones 647 mil 61 pesos para 
servicios generales; mil 450 mi-
llones 805 mil 162 pesos para 
pensiones y jubilaciones; 152 
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millones 605 mil 50 pesos para 
becas; 584 millones 456 mil 210 
pesos para bienes, muebles, in-
muebles e intangibles; y 697 mi-
llones en inversión pública.

REFORMAS A 
REGLAMENTOS
Asimismo, el Consejo Universi-
tario aprobó la reforma integral 
al Reglamento de la Defensoría 
de los Derechos Universitarios 
de la BUAP, el cual no sufría mo-
dificaciones desde hace 32 años.

Miriam Olga Ponce Gómez, 
titular de la Oficina de la Abo-
gada General, argumentó la ne-
cesidad y urgencia de modificar 
este reglamento aprobado desde 
1992, a fin de estar en concor-
dancia con las actualizaciones al 
Estatuto Orgánico, derivadas de 
las reformas a la Ley de la BUAP.

Esta reforma al Reglamento 
de la Defensoría de los Dere-

chos Universitarios (para la cual 
se tomaron en cuenta 226 opi-
niones) incorpora 31 artículos, 
cinco capítulos y dos artículos 
transitorios. Con estas modifi-
caciones se busca garantizar el 
respeto a los derechos humanos 
dentro de los recintos universi-
tarios, pero también el ejercicio 
pleno del derecho a la educación 
y a espacios libres de violencia.

También se aprobó por una-
nimidad de votos el proyecto de 
reforma integral del Reglamen-
to de Elección de Autoridades 
Personales Universitarias, con 
el fin de armonizarla con las le-
yes generales del país y con la 
reciente modificación del Esta-
tuto Orgánico de la institución; 
además, disponer de un ordena-
miento claro, ordenado y con-
gruente para los nombramien-
tos de los titulares de la Rectoría 
y de unidades académicas.

María Lilia Cedillo recordó que, del total de ese monto a ejercer este año, más del 70 por ciento corresponde al pago 
de nómina de los trabajadores activos y de los jubilados, por lo que agradeció el manejo racional de estos recursos 
para mantener la estabilidad financiera de la institución

La abogada General, Miriam 
Olga Ponce Gómez, expuso que 
se unificaron algunos artícu-
los, se establecieron diferen-
cias específicas, se eliminaron 
remisiones a otros artículos o 
fracciones, se complementaron 
artículos, se reordenaron sus 
disposiciones para dar lógica 
a las etapas de elección y nom-
bramiento de autoridades, y se 
adecuó a un lenguaje inclusivo.

Asimismo, por unanimidad 
de votos se aprobó el proyecto 
de reforma integral del Regla-
mento de Funcionamiento del 
Consejo Universitario y de los 
Consejos de Unidad Académi-
ca, con el propósito de actuali-
zarlo y corregir algunos de sus 
artículos. Así, se homologaron 
y corrigieron términos, se adop-
taron artículos adecuados por 
su redacción, se incorporaron y 
aclararon otros. Dichas adecua-

ciones tuvieron como fin reorde-
nar contenidos para la secuencia 
correcta de cómo ocurren las di-
ferentes acciones.

Para recabar la opinión de 
los integrantes del Consejo 
Universitario con respecto a 
las modificaciones de estos dos 
reglamentos, la abogada Gene-
ral explicó que se habilitó una 
plataforma de consulta del 30 
de enero al 21 de febrero, cuya 
participación podrá ser indi-
vidual o colectiva en la página 
www.buap.mx, a través del in-
greso de su matrícula o número 
de trabajadores.

Al respecto, la Rectora María 
Lilia Cedillo Ramírez expuso: 
“Queda en ustedes que estas 
propuestas sean revisadas y 
consultadas con los sectores que 
representan, para así ser armo-
nizadas con las recientes modi-
ficaciones al Estatuto Orgánico”.

La rectora de la BUAP, María Lilia Cedillo, dijo que parte del presupuesto se destinará al crecimiento de CU2 y la adquisición de autobuses para el traslado a este nuevo 
campus, entre otros rubros.  Foto: BUAP
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L os ingresos totales recauda-
dos por la administración de 

Sergio Salomón Céspedes Pe-
regrina en 2023, sumaron 130 
mil 193 millones de pesos, 18.1 
por ciento más que en el último 
de gobierno de Miguel Barbosa, 
en 2022, cuando el incremento 
registrado fue de 4.1 por ciento, 
informó la secretaria de Planea-
ción y Finanzas, Josefina Mo-
rales Guerrero, al comparecer 
ante diputados locales, en don-
de destacó que el gobierno esta-
tal cuenta con finanzas sólidas y 
fuertes, lo que ha permitido que 
la actual administración ejecute 
proyectos por más de 8 mil mi-
llones de pesos.

Durante su comparecencia 
ante el Congreso del Estado en el 
marco de la Glosa por el Primer 
Informe de Gobierno de Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, la 
funcionaria resaltó el compro-
miso de la administración esta-
tal con el fortalecimiento de las 
finanzas públicas.

Sostuvo que las actividades de 
gobierno durante el año pasado 
se financiaron de una manera 
“responsable, disciplinada y de 
acuerdo a nuestra realidad”, lue-
go de las afectaciones sufridas 
por la pandemia, conflictos bé-
licos internacionales, problemas 
en las cadenas de suministro y 
en los mercados, así como la alta 

DESTINA FINANZAS 8 MIL 552 MDP PARA 883 PROYECTOS EN LOS 217 MUNICIPIOS

CON SERGIO SALOMÓN, LOS INGRESOS 
AUMENTARON 19 MIL MILLONES DE 
PESOS, 18.1% MÁS Al comparecer ante los diputados, Josefina Morales destacó que el 

gobierno estatal logró alcanzar una recaudación “sólida y sostenible”, 
a través de diferentes estrategias fiscales

inflación en el mundo, enlistó.
En materia de planeación, 

recordó que tras la llegada de 
la nuestra administración —en 
diciembre de 2022— se modi-
ficó y adecuó el Plan Estatal de 
Desarrollo 2019-2024, lo cual 
permitió hacer un ajuste para la 
atención de nuevos retos que en-
frentaba el estado.

También se integró por pri-
mera vez un Informe Local Vo-
luntario en colaboración con el 
PNUD para identificar y dar a 
conocer los avances y retos en la 
contribución a los Objetivos de 
Desarrollo Sustentable, lo que 
ubicó a Puebla como la séptima 
a nivel nacional en rendir su 
informe y primera en incluir la 
participación de los tres poderes 
públicos.

DESTACAN INGRESOS 
ALCANZADOS 
DURANTE 2023
Josefina Morales destacó que el 
gobierno estatal logró alcanzar 
una recaudación “sólida y sos-
tenible”, a través de diferentes 
estrategias fiscales, tales como 
programas de incentivos, recu-
peración de adeudos, actos de 
fiscalización, impulso a la cultu-
ra tributaria, combate a la eva-
sión y elusión fiscal.

Detalló que los ingresos tota-
les recaudados entre enero y di-
ciembre de 2023, sumaron 130 
mil 193 millones de pesos, regis-

trando 18.1 por ciento más que 
el mismo periodo del año pre-
vio, es decir, 19 mil 934 millones 
de pesos más. Este crecimiento 
superó al promedio registrado 
entre 2019 y 2022 que fue de 4.1 
por ciento.

Indicó que el estado obtuvo 
ingresos de libre disposición, 
durante ese periodo, por 70 mil 
582 millones de pesos, integra-

dos por: impuestos estatales, 
derechos, productos y aprove-
chamientos, participaciones, 
incentivos derivados de la co-
laboración fiscal, y el Fondo de 
Estabilización de Ingresos de las 
Entidades Federativas, entre los 
más representativos.

Se otorgaron incentivos fisca-
les a 44 mil 457 familias en el 
cumplimiento de sus obligacio-

nes fiscales, que les representó 
un ahorro de cerca de 83 mi-
llones de pesos, y al estado una 
recaudación superior a los 104 
millones de pesos.

Como un reconocimiento a 
los contribuyentes cumplidos, 
se otorgó el subsidio al pago de 
tenencia vehicular a 672 mil 274 
vehículos, representando un 
ahorro para familias y empresas 
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EGRESOS 2023

» 127 MIL 140 MILLONES 696 
MIL PESOS DE RECURSOS 
EJERCIDOS DURANTE 2023
» RUBROS ATENDIDOS: EDU-
CACIÓN, SALUD, SEGURIDAD 
PÚBLICA, FOMENTO ECONÓMICO, 
ADMINISTRACIÓN E IMPARTICIÓN DE 
JUSTICIA, Y FUNCIÓN LEGISLATIVA.

» DISTRIBUCIÓN DEL GASTO:
» PARA LAS FUNCIONES DE 
DESARROLLO SOCIAL SE ASIGNÓ, 
58% DEL GASTO PÚBLICO; 
» PARA LAS FUNCIONES 
DE GOBIERNO 17.3%; 
» FUNCIONES PARA EL DESARROLLO 
ECONÓMICO CONTARON CON 4.4%; 
» OTRAS FUNCIONES, NO 
CLASIFICADAS EN LAS ANTE-
RIORES, TUVIERON 20.3%.
» 8 MIL 522 MILLONES DE 
PESOS PARA LA EJECUCIÓN DE 
883 PROYECTOS PARA 2024, 
EN PRÁCTICAMENTE TODOS LOS 
MUNICIPIOS DE LA ENTIDAD

» EL MONTO MÁS ALTO DE LOS ÚL-
TIMOS 6 AÑOS, DISTRIBUIDOR EN:
» INFRAESTRUCTURA 
EDUCATIVA, 18%
» VÍAS DE COMUNICACIÓN Y 
SISTEMAS DE TRANSPORTE,17%
» INFRAESTRUCTURA CULTURAL, 
DEPORTIVA Y RECREATIVA, 13%
ABASTO, COMERCIO Y TURISMO, 12%
SALUD PÚBLICA, 10%
INFRAESTRUCTURA HÍDRI-
CA E HIDRÁULICA, 8%
SEGURIDAD PÚBLICA, 7%

LA COMPARECENCIA EN CIFRAS INGRESOS 2023
» 130 MIL 193 MILLONES DE PESOS 
INGRESOS 2023, 18.1 POR CIENTO MÁS QUE 
EN 2022
» 70 MIL 582 MILLONES DE PESOS INGRE-
SOS DE LIBRE DISPOSICIÓN
» INGRESOS: IMPUESTOS ESTATALES, DERE-
CHOS, PRODUCTOS Y APROVECHAMIENTOS, 
PARTICIPACIONES, INCENTIVOS DERIVADOS 
DE LA COLABORACIÓN FISCAL, Y EL FONDO 
DE ESTABILIZACIÓN DE INGRESOS DE LAS 
ENTIDADES FEDERATIVAS
» 44 MIL 457 FAMILIAS BENEFICIADAS 
CON INCENTIVOS FISCALES, AHORRO DE 83 
MILLONES DE PESOS Y RECAUDACIÓN DE 
104 MILLONES
» SUBSIDIO AL PAGO DE LA TENENCIA VEHICU-
LAR A 672 MIL 274 VEHÍCULOS, REPRESENTÓ 
MÁS DE MIL 719 MILLONES DE PESOS

» 480 PUNTOS DE PAGO EN LA ENTIDAD 
FUERON HABILITADOS
» 99.05 POR CIENTO DEL TOTAL DE 
OPERACIONES DE PAGO SE REALIZÓ VÍA 
ELECTRÓNICA, LO QUE DERIVÓ EN UN MAYOR 
CUMPLIMIENTO DE OBLIGACIONES
» 118 CURSOS DE ORIENTACIÓN Y ASISTEN-
CIA AL CONTRIBUYENTE
» 38 CURSOS DE CIVISMO FISCAL PARA 707 
ESTUDIANTES
» AMPLIACIÓN LA BASE DE CONTRIBU-
YENTES EN 2023 EN 89 MIL 557 NUEVOS 
REGISTROS, INCREMENTO DE 6.8%
» 5 MIL 559 ACTOS DENTRO DEL PROCEDI-
MIENTO ADMINISTRATIVO DE EJECUCIÓN
» ADJUDICACIÓN DE 26 BIENES A FAVOR DE 
LA AUTORIDAD FISCAL ESTATAL

» 76 MIL 473 REQUERIMIENTOS POR LA 
OMISIÓN DE ALGUNA CONTRIBUCIÓN, UN 
CRECIMIENTO DEL 93.6%
» 9 DE CADA 10 PESOS DEL MONTO DE LOS 
PROCEDIMIENTOS LEGALES LITIGADOS, Y 
ELEVAMOS LA EFECTIVIDAD DE LAS SEN-
TENCIAS DE JUICIOS DE NULIDAD, AL PASAR 
DE 33% EN 2022 A 52% EN 2023.
» 2 MIL 15 AUDITORÍAS DE IMPUESTOS 
FEDERALES PRACTICADAS, 8.6% MÁS 
ANUALMENTE
» 6 MIL 879 REVISIONES A LAS CONTRIBU-
CIONES ESTATALES
» SE EJECUTARON 311 ÓRDENES DE 
VERIFICACIÓN EN MATERIA ADUANERA 
PARA CONTENER EL TRÁNSITO ILEGAL DE 
MERCANCÍAS

Josefina Morales 
destacó que el 
gobierno estatal 
logró alcanzar 
una recaudación 
“sólida y 
sostenible”, 
a través de 
diferentes 
estrategias 
fiscales.  Fotos: Gobierno 
de Puebla

poblanas, de más de mil 719 mi-
llones de pesos.

Asimismo, Morales Guerrero 
indicó que se habilitaron 480 
puntos de pago en la entidad, 
permitiendo procesos recau-
datorios más ágiles, fáciles y 
transparentes; además, agregó 
que, a través de instituciones 
bancarias, establecimientos co-
merciales e Internet, se realizó 
el 99.05 por ciento del total de 
operaciones de pago, lo que de-
rivó en un mayor cumplimiento 
de obligaciones.

Aunado a la estrategia imple-
mentada para promover el cum-
plimiento voluntario y oportu-
no de las obligaciones fiscales, 
se impartieron 118 cursos de 
orientación y asistencia al con-
tribuyente a través de los cuales 
se atención a mil 412 personas.

Para la recuperación de adeu-
dos fiscales, la Secretaría de 
Planeación y Finanzas ejecutó 
5 mil 559 actos dentro del Pro-
cedimiento Administrativo de 
Ejecución, además de promover 
acciones tendientes a evitar que 
bienes propiedad de los deudo-
res fiscales salieran del patrimo-
nio de estos, permitiendo así la 
adjudicación de 26 bienes a fa-
vor de la autoridad fiscal estatal.

Para identificar el incumpli-
miento de obligaciones, a través 
del Programa de Vigilancia de 
Obligaciones Fiscales, se emitie-
ron 76 mil 473 requerimientos 
por la omisión de alguna contri-
bución, logrando un crecimien-
to del 93.6%, según informó la 
funcionaria.

Se ejecutaron 311 órdenes de 
verificación en materia adua-
nera para contener el tránsito 
ilegal de mercancías en el te-
rritorio estatal, logrando un 
crecimiento anual de 8.4% y el 
embargo de productos con un 
valor comercial estimado de 118 
millones de pesos.

DESTINA FINANZAS 5 
MIL MDP PARA 883 A 
EJECUTAR EN 2024
Josefina Morales detalló que, 
bajo el principio de que “el dine-
ro del pueblo sirva para el pue-
blo y para quien lo necesita”, el 
gobierno estatal ejerció recursos 
por 127 mil 140 millones 696 
mil pesos.

Los rubros prioritarios que 
fueron atendidos son la educa-
ción, la salud, la seguridad pú-
blica, el fomento económico, la 
administración e impartición de 

justicia, y la función legislativa, 
entre otros.

Explicó que para las funciones 
de desarrollo social se asignó, 
58 por ciento del gasto público; 
para las funciones de gobierno 
17.3 por ciento; las funciones 
para el desarrollo económico 
contaron con  4.4 por ciento; y 
otras funciones, no clasificadas 
en las anteriores, tuvieron 20.3 
por ciento.

Subrayó que debido al ade-
cuado ejercicio del gasto, Puebla 
obtuvo una evaluación del 99.14 

por ciento en el cumplimiento 
del Barómetro de Información 
Presupuestal Estatal del IMCO.

Morales Guerrero enfatizó 
que la inversión representa un 
factor estratégico para impulsar 
el desarrollo social y económi-
co del estado, a través de más 
y mejor infraestructura social, 
urbana y productiva, que genere 
condiciones favorables para el 
bienestar, la productividad y la 
competitividad.

Por ello, entre enero y diciem-
bre de 2023, se identificaron 
proyectos prioritarios de alto 
impacto, para atender las nece-
sidades de la población en dis-
tintos rubros de infraestructura, 
destinando un monto total de 8 
mil 522 millones de pesos para 
la ejecución de 883 proyectos, 
en prácticamente todos los mu-
nicipios de la entidad, que ade-
más fue el monto más alto de los 
últimos 6 años.

El sector al que más recursos 
públicos se le asignaron fue el 
de infraestructura educativa con 
el 18 por ciento, seguido de vías 
de comunicación y sistemas de 
transporte con 17 por ciento, 
para el sector Infraestructura 
cultural, deportiva y recreativa 
el 13 por ciento, para el sector 
de abasto, comercio y turismo el 
12 por ciento, el sector salud pú-
blica tuvo el 10 por ciento, el de 
infraestructura hídrica e hidráu-
lica el 8 por ciento, el de seguri-
dad pública el 7 por ciento, y los 
demás sectores concentraron el 
15 por ciento.

DETECTAN 222 
OPERACIONES DE 
LAVADO DE DINERO EN 
PUEBLA
La titular de Planeación y Finan-
zas dio a conocer que en 2023 la 
dependencia detectó 222 ope-
raciones de lavado de dinero en 
el estado, que derivaron en la 
presentación de seis denuncias, 
además de que el monto por el 
delito superó los 300 millones 
de pesos.

Morales Guerrero dio a co-
nocer que el año pasado fueron 
presentadas las seis denuncias 
ante la Fiscalía General del Es-
tado (FGE) por dicho delito. Se 

trató de 222 personas, 195 físi-
cas y 75 morales, las que fueron 
identificadas como presuntas 
responsables de haber ejercido 
recursos de procedencia ilícita 
por 301 millones 485 mil pesos. 

Además, durante ese mismo 
periodo se embargaron artícu-
los ilegales con un valor de 118 
millones de pesos y detalló que 
la mayoría de los productos in-
cautados, como son discos con 
audio o video ilegal o cajetillas 
de cigarros, son destruidos.
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L os ingresos totales recauda-
dos por la administración de 

Sergio Salomón Céspedes Pe-
regrina en 2023, sumaron 130 
mil 193 millones de pesos, 18.1 
por ciento más que en el último 
de gobierno de Miguel Barbosa, 
en 2022, cuando el incremento 
registrado fue de 4.1 por ciento, 
informó la secretaria de Planea-
ción y Finanzas, Josefina Mo-
rales Guerrero, al comparecer 
ante diputados locales, en don-
de destacó que el gobierno esta-
tal cuenta con finanzas sólidas y 
fuertes, lo que ha permitido que 
la actual administración ejecute 
proyectos por más de 8 mil mi-
llones de pesos.

Durante su comparecencia 
ante el Congreso del Estado en el 
marco de la Glosa por el Primer 
Informe de Gobierno de Sergio 
Salomón Céspedes Peregrina, la 
funcionaria resaltó el compro-
miso de la administración esta-
tal con el fortalecimiento de las 
finanzas públicas.

Sostuvo que las actividades de 
gobierno durante el año pasado 
se financiaron de una manera 
“responsable, disciplinada y de 
acuerdo a nuestra realidad”, lue-
go de las afectaciones sufridas 
por la pandemia, conflictos bé-
licos internacionales, problemas 
en las cadenas de suministro y 
en los mercados, así como la alta 

DESTINA FINANZAS 8 MIL 552 MDP PARA 883 PROYECTOS EN LOS 217 MUNICIPIOS

CON SERGIO SALOMÓN, LOS INGRESOS 
AUMENTARON 19 MIL MILLONES DE 
PESOS, 18.1% MÁS Al comparecer ante los diputados, Josefina Morales destacó que el 

gobierno estatal logró alcanzar una recaudación “sólida y sostenible”, 
a través de diferentes estrategias fiscales

inflación en el mundo, enlistó.
En materia de planeación, 

recordó que tras la llegada de 
la nuestra administración —en 
diciembre de 2022— se modi-
ficó y adecuó el Plan Estatal de 
Desarrollo 2019-2024, lo cual 
permitió hacer un ajuste para la 
atención de nuevos retos que en-
frentaba el estado.

También se integró por pri-
mera vez un Informe Local Vo-
luntario en colaboración con el 
PNUD para identificar y dar a 
conocer los avances y retos en la 
contribución a los Objetivos de 
Desarrollo Sustentable, lo que 
ubicó a Puebla como la séptima 
a nivel nacional en rendir su 
informe y primera en incluir la 
participación de los tres poderes 
públicos.

DESTACAN INGRESOS 
ALCANZADOS 
DURANTE 2023
Josefina Morales destacó que el 
gobierno estatal logró alcanzar 
una recaudación “sólida y sos-
tenible”, a través de diferentes 
estrategias fiscales, tales como 
programas de incentivos, recu-
peración de adeudos, actos de 
fiscalización, impulso a la cultu-
ra tributaria, combate a la eva-
sión y elusión fiscal.

Detalló que los ingresos tota-
les recaudados entre enero y di-
ciembre de 2023, sumaron 130 
mil 193 millones de pesos, regis-

trando 18.1 por ciento más que 
el mismo periodo del año pre-
vio, es decir, 19 mil 934 millones 
de pesos más. Este crecimiento 
superó al promedio registrado 
entre 2019 y 2022 que fue de 4.1 
por ciento.

Indicó que el estado obtuvo 
ingresos de libre disposición, 
durante ese periodo, por 70 mil 
582 millones de pesos, integra-

dos por: impuestos estatales, 
derechos, productos y aprove-
chamientos, participaciones, 
incentivos derivados de la co-
laboración fiscal, y el Fondo de 
Estabilización de Ingresos de las 
Entidades Federativas, entre los 
más representativos.

Se otorgaron incentivos fisca-
les a 44 mil 457 familias en el 
cumplimiento de sus obligacio-

nes fiscales, que les representó 
un ahorro de cerca de 83 mi-
llones de pesos, y al estado una 
recaudación superior a los 104 
millones de pesos.

Como un reconocimiento a 
los contribuyentes cumplidos, 
se otorgó el subsidio al pago de 
tenencia vehicular a 672 mil 274 
vehículos, representando un 
ahorro para familias y empresas 
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poblanas, de más de mil 719 mi-
llones de pesos.

Asimismo, Morales Guerrero 
indicó que se habilitaron 480 
puntos de pago en la entidad, 
permitiendo procesos recau-
datorios más ágiles, fáciles y 
transparentes; además, agregó 
que, a través de instituciones 
bancarias, establecimientos co-
merciales e Internet, se realizó 
el 99.05 por ciento del total de 
operaciones de pago, lo que de-
rivó en un mayor cumplimiento 
de obligaciones.

Aunado a la estrategia imple-
mentada para promover el cum-
plimiento voluntario y oportu-
no de las obligaciones fiscales, 
se impartieron 118 cursos de 
orientación y asistencia al con-
tribuyente a través de los cuales 
se atención a mil 412 personas.

Para la recuperación de adeu-
dos fiscales, la Secretaría de 
Planeación y Finanzas ejecutó 
5 mil 559 actos dentro del Pro-
cedimiento Administrativo de 
Ejecución, además de promover 
acciones tendientes a evitar que 
bienes propiedad de los deudo-
res fiscales salieran del patrimo-
nio de estos, permitiendo así la 
adjudicación de 26 bienes a fa-
vor de la autoridad fiscal estatal.

Para identificar el incumpli-
miento de obligaciones, a través 
del Programa de Vigilancia de 
Obligaciones Fiscales, se emitie-
ron 76 mil 473 requerimientos 
por la omisión de alguna contri-
bución, logrando un crecimien-
to del 93.6%, según informó la 
funcionaria.

Se ejecutaron 311 órdenes de 
verificación en materia adua-
nera para contener el tránsito 
ilegal de mercancías en el te-
rritorio estatal, logrando un 
crecimiento anual de 8.4% y el 
embargo de productos con un 
valor comercial estimado de 118 
millones de pesos.

DESTINA FINANZAS 5 
MIL MDP PARA 883 A 
EJECUTAR EN 2024
Josefina Morales detalló que, 
bajo el principio de que “el dine-
ro del pueblo sirva para el pue-
blo y para quien lo necesita”, el 
gobierno estatal ejerció recursos 
por 127 mil 140 millones 696 
mil pesos.

Los rubros prioritarios que 
fueron atendidos son la educa-
ción, la salud, la seguridad pú-
blica, el fomento económico, la 
administración e impartición de 

justicia, y la función legislativa, 
entre otros.

Explicó que para las funciones 
de desarrollo social se asignó, 
58 por ciento del gasto público; 
para las funciones de gobierno 
17.3 por ciento; las funciones 
para el desarrollo económico 
contaron con  4.4 por ciento; y 
otras funciones, no clasificadas 
en las anteriores, tuvieron 20.3 
por ciento.

Subrayó que debido al ade-
cuado ejercicio del gasto, Puebla 
obtuvo una evaluación del 99.14 

por ciento en el cumplimiento 
del Barómetro de Información 
Presupuestal Estatal del IMCO.

Morales Guerrero enfatizó 
que la inversión representa un 
factor estratégico para impulsar 
el desarrollo social y económi-
co del estado, a través de más 
y mejor infraestructura social, 
urbana y productiva, que genere 
condiciones favorables para el 
bienestar, la productividad y la 
competitividad.

Por ello, entre enero y diciem-
bre de 2023, se identificaron 
proyectos prioritarios de alto 
impacto, para atender las nece-
sidades de la población en dis-
tintos rubros de infraestructura, 
destinando un monto total de 8 
mil 522 millones de pesos para 
la ejecución de 883 proyectos, 
en prácticamente todos los mu-
nicipios de la entidad, que ade-
más fue el monto más alto de los 
últimos 6 años.

El sector al que más recursos 
públicos se le asignaron fue el 
de infraestructura educativa con 
el 18 por ciento, seguido de vías 
de comunicación y sistemas de 
transporte con 17 por ciento, 
para el sector Infraestructura 
cultural, deportiva y recreativa 
el 13 por ciento, para el sector 
de abasto, comercio y turismo el 
12 por ciento, el sector salud pú-
blica tuvo el 10 por ciento, el de 
infraestructura hídrica e hidráu-
lica el 8 por ciento, el de seguri-
dad pública el 7 por ciento, y los 
demás sectores concentraron el 
15 por ciento.

DETECTAN 222 
OPERACIONES DE 
LAVADO DE DINERO EN 
PUEBLA
La titular de Planeación y Finan-
zas dio a conocer que en 2023 la 
dependencia detectó 222 ope-
raciones de lavado de dinero en 
el estado, que derivaron en la 
presentación de seis denuncias, 
además de que el monto por el 
delito superó los 300 millones 
de pesos.

Morales Guerrero dio a co-
nocer que el año pasado fueron 
presentadas las seis denuncias 
ante la Fiscalía General del Es-
tado (FGE) por dicho delito. Se 

trató de 222 personas, 195 físi-
cas y 75 morales, las que fueron 
identificadas como presuntas 
responsables de haber ejercido 
recursos de procedencia ilícita 
por 301 millones 485 mil pesos. 

Además, durante ese mismo 
periodo se embargaron artícu-
los ilegales con un valor de 118 
millones de pesos y detalló que 
la mayoría de los productos in-
cautados, como son discos con 
audio o video ilegal o cajetillas 
de cigarros, son destruidos.
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GOBIERNO LOGRA RECUPERAR 75% DEL CRÉDITO FISCAL CON EL SAT

DENUNCIAN ANTE FGR, FGE Y 
FUNCIÓN PÚBLICA A VINCULADOS
CON INVERSIÓN EN ACCENDO

Instruí la presentación de las denuncias correspondientes ante 
las autoridades competentes en el ámbito local y federal, con 
lo anterior, tales autoridades han iniciado los procedimientos 

conducentes, mismos que están en curso”

JOSEFINA MORALES GUERRERO 
| Secretaria de Planeación y Finanzas

La Secretaría de 
Planeación y Finanzas 
inició una revisión 
“minuciosa” de riesgos 
en la custodia y 
administración de fondos 
líquidos, con la finalidad 
de mitigar con diligencia 
los riesgos existentes en 
sistema financiero ya 
garantizar la integridad 
del erario estatal

María Teresa 
Castro Corro es la 
responsable de la 
fallida inversión 
en el banco que 
quebró dos meses 
después de ingresar 
los recursos.  Fotos: 
Agencia

| Cirilo Calderón

L a Secretaría de Planeación 
y Finanzas presentó denun-

cias ante la Fiscalía General de 
la República (FGR), la Fiscalía 
General del Estado (FGE) y la 
Secretaría de la Función Pública 
por la fallida inversión de 606 
millones de pesos que hizo el go-
bierno estatal en Accendo Banco 
en junio de 2021, de las cuales 
ya corren los procedimientos co-
rrespondientes.

Así lo informó la titular de la 
dependencia, Josefina Morales 
Guerrero, durante su compare-
cencia ante el Congreso del Es-
tado en el marco de la Glosa por 
el Primer Informe de Gobierno 
de Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina.

La funcionaria señaló que, 
tras hacer una revisión del caso, 
el cual fue destapado en abril 
del año pasado cuando aún es-
taba al frente de la dependencia 
María Teresa Castro Corro, se 
determinó presentar las denun-
cias correspondientes ante au-
toridades federales y estatales 
contra exfuncionarios estatales.

“Instruí la presentación de 
las denuncias correspondientes 
ante las autoridades competen-
tes en el ámbito local y federal, 
con lo anterior, tales autorida-
des han iniciado los procedi-
mientos conducentes, mismos 
que están en curso”, informó.

La dependencia a su cargo ini-
ció una revisión “minuciosa” de 
riesgos en la custodia y adminis-
tración de fondos líquidos, con 
la finalidad de mitigar con dili-
gencia los riesgos existentes en 
sistema financiero ya garantizar 
la integridad del erario estatal.

A pregunta del legislador sin 
partido, Jorge Estefan Chidiac, 
la titular de Finanzas y Planea-
ción refirió que actualmente 
está en trámite el procedimiento 
de liquidación judicial de Accen-
do Banco, el cual se encuentra 
en el juzgado décimo primero 
de distrito en materia civil de la 
Ciudad de México.

De igual forma, está pendien-
te de resolver la recuperación 
de los recursos de más de 400 
acreedores que, como el gobier-
no de Puebla, invirtieron en di-
cha institución financiera que se 
declaró en quiebra en septiem-
bre de 2021, dos meses después 
de que Teresa Castro invirtiera 
el recurso público en Accendo.

Josefina Morales indicó que 
una vez que concluya el proce-
dimiento de remate de los acti-
vos de los que dispone el banco 
se pasará a recuperar el recurso, 
pero esto dependerá del grado y 
orden de prelación que determi-
nen las autoridades correspon-
dientes dentro del proceso de 
ejecución de liquidación.

Indicó que existe en este y en 
todos los casos, existe certeza 
y transparencia, así como un 

procedimiento permanente de 
liquidación ante la autoridad 
judicial, con la cual se colabora 
para proporcionar la informa-
ción que se requiera durante la 
investigación.

Morales Guerrero precisó que 
no está dentro de sus atribucio-
nes determinar presuntas res-
ponsabilidades administrativas 
de servidores públicos, por lo 
que serán las instancias corres-
pondientes las que sancionen.

GOBIERNO LOGRA 
RECUPERAR EL 75% 
DEL CRÉDITO FISCAL 
CON EL SAT
Durante su comparecencia, la ti-
tular de Planeación y Finanzas, 
dio a conocer que el gobierno de 
Puebla logró recuperar el 75 por 
ciento del monto total que pagó 
al Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) por omisiones 
de administraciones anteriores 
en materia de ISR retenido por 

salarios y asimilados a salarios 
que superaba los 3 mil millones 
de pesos.

Al llegar al gobierno estatal, 
Sergio Salomón Céspedes deter-
minó corregir la situación fiscal 
de la entidad, pues años atrás 
se había decidido emprender un 
juicio contra el SAT para evitar 
dicho pago, sin embargo, se ha-
bía venido perdiendo en diferen-
tes instancias jurídicas en detri-
mento de las finanzas públicas.

Resultado de ello, se pagaron 
dos créditos fiscales, uno por 2 
mil 609 y otro por 662 millones 
de pesos, sin embargo, el gobier-
no estatal recuperó del primer 
crédito la cantidad de mil 957 
millones de pesos, y del segundo 
crédito 496.2 millones de pesos, 
es decir, 75 por ciento del total 
mediante esquemas de colabo-
ración con la Federación.

De estas acciones, se ha dado 
vista al órgano interno de control 
de la Secretaría de Planeación y 
Finanzas “para que los hechos 
que se han atendido y encontra-
do queden asentados”, dijo.

Asimismo, detalló que en este 
caso, la Auditoría Superior del 
Estado (ASE) inició en septiem-
bre de 2023 dos revisiones, una 
de ellas relacionada con el cré-
dito fiscal ante el SAT y otra por 
la inversión fallida en Accendo 
Banco.

En diciembre del año pasado, 
el secretario de la Función Pú-
blica, Juan Carlos Moreno Valle 
Abdala, dio a conocer que la Pro-
curaduría Fiscal interpuso una 
denuncia por el crédito fiscal 
generado en administraciones 
anteriores con el SAT por la omi-
sión de reportar las contribucio-
nes del periodo de 2020 al 2022.
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PUEBLA, PRIMER LUGAR A NIVEL NACIONAL
EN COLOCACIÓN DE TRABAJADORES: BIESTRO

COMPARECE EN EL CONGRESO SECRETARIO DEL TRABAJO

Detalló que las ferias de empleo, por su parte, tuvieron 41 eventos en 19 municipios, 
donde se atendieron a 11 mil 876 personas y permitieron la colocación de 5 mil 246 
empleos formales, lo que implica un índice de colocación del 44 por ciento

| Iván Rivera

E
n un destacado informe 
presentado ante el Ple-
no del Congreso, el se-
cretario de Trabajo de 
Puebla, Gabriel Biestro 
Medinilla, reveló que el 
estado alcanzó el pri-
mer lugar a nivel nacio-

nal en índice de colocación de 
buscadores de empleo. A través 
de la Secretaría de Trabajo y el 
Servicio Nacional de Empleo, 
dijo, fue posible incorporar a 
6 mil 623 personas al mercado 
laboral.

Durante su comparecencia 
como parte de la Glosa por el 
Primer Informe de Gobierno de 
Sergio Salomón Céspedes, deta-
lló que las ferias de empleo, por 
su parte, tuvieron 41 eventos en 

19 municipios, donde se aten-
dieron a 11 mil 876 personas y 
permitieron la colocación de 5 
mil 246 empleos formales, lo 
que implica un índice de coloca-
ción del 44 por ciento.

Expuso que, con más de 88 
eventos de reclutamientos, vin-
cularon 41 empresas con más 
de 2 mil 227 personas en busca 
de una plaza laboral. Además, 
impulsaron 151 proyectos pro-
ductivos en 59 municipios, para 
beneficiar a 599 personas con 
herramientas y mobiliario para 
fomentar el emprendimiento.

“Todos los empleos que no-
sotros ofrecemos son formales; 
es decir, cuentan con todas las 
prestaciones de ley, seguridad 
social y son empresas serias veri-
ficadas por el Servicio Nacional 
de Empleo”, manifestó.

BOLSA CON MÁS DE 11 
MIL PUESTOS
El secretario de Trabajo expuso 
que actualmente cuentan con 
una bolsa de trabajo con una 
oferta superior a los 11 mil em-
pleos formales de diferentes 
niveles, desde para personas 
que apenas saben leer y escribir 
hasta para profesionistas con 
posgrado.

Por otro lado, la Dirección Ge-
neral de Inspección al Trabajo 
ejecutó 750 revisiones a centros 
de trabajo para supervisar las 
condiciones de 23 mil 953 em-
pleados poblanos. 

El trabajo cruzó fronteras, 
toda vez que, en Estados Uni-
dos, Canadá y Alemania, más de 
2 mil personas también fueron 
integradas a la vida laboral por 
parte de la dependencia.
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En cuanto a capacitación para 
el trabajo, Biestro destacó en su 
comparecencia que fueron im-
partidos 241 cursos que benefi-
ciaron a 3 mil 615 personas de 
50 municipios poblanos, quie-
nes recibieron las herramientas 
necesarias para ingresar al mer-
cado laboral. 

A la par, ofrecieron 172 ta-
lleres de sensibilización a 209 
empresas en temas como trabajo 
infantil, derechos para adoles-
centes, trata de personas con 
fines de explotación laboral y 
talleres de liderazgo femenino.

Más de 900 asesorías jurídi-
cas también fueron impartidas 
a lo largo del año pasado para 
atender temas como despidos, 
finiquitos y rescisión justificada 
de relaciones de trabajo, donde 
precisó que el Centro Estatal de 
Conciliación resolvió nueve de 
cada 10 casos de manera rápida.

CON ACREDITACIÓN
DE CONDUSEF
Biestro Medinilla resaltó que la 
dependencia cuenta además con 
la acreditación de la Condusef, 
reconociéndola como una en-
tidad de certificación y evalua-
ción en diversas áreas. 

“Somos una de las tres secre-
tarías que tiene la acreditación 
de Condusef como una entidad 
de certificación y evaluación 
para atención ciudadana en 
el sector público, creación de 
negocios, administración de 
documentación de archivos y 
verificación de cumplimiento a 
obligaciones de transparencia”, 
manifestó Biestro.

Durante 2023, expuso que 

Puebla avanzó del segundo al 
sexto lugar en trabajo infan-
til, según la Encuesta Nacional 
de Trabajo Infantil (ENDI) del 
Inegi, aunque admitió que hay 
más esfuerzo por hacer en este 
ámbito.

También expuso que fueron 
constituidas 124 nuevas coope-
rativas en colaboración con el 
Colegio de Notarios en Puebla, 
involucrando a mil 49 personas 
de 23 municipios.

Para promover la comercia-
lización de productos elabora-
dos por cooperativistas, Biestro 
expuso que realizaron 12 edi-
ciones de Mercadito Solidario y 
eventos como Expo Cooperati-
va, Expo Día de Muertos, Expo 
Navideña y el Foro Nacional de 
Sistemas Cafetaleros.

En una auditoría rigurosa, la 
Secretaría de Trabajo obtuvo la 

calificación global de “Excelen-
te” por parte de la Auditoría Su-
perior de la Federación (ASF), 
siendo destacada la dependen-
cia por su gestión transparente.

Asimismo, en coordinación 
con el Instituto de Capacitación 
para el Trabajo del Estado de 
Puebla (ICATEP) también fue-
ron impartidos 241 cursos para 
y en el trabajo, donde sumaron 
más de 14 horas de capacitación 
que fueron otorgadas a 3 mil 
615 poblanos de 50 municipios.

Precisó que estos cursos fue-

Todos los empleos que 
nosotros ofrecemos son 
formales; es decir, cuentan 

con todas las prestaciones de ley, 
seguridad social y son empresas 
serias verificadas por el Servicio 
Nacional de Empleo”

Somos una de las tres 
secretarías que tiene 
la acreditación de 

Condusef como una entidad de 
certificación y evaluación para 
atención ciudadana en el sector 
público, creación de negocios, 
administración de documentación 
de archivos y verificación de 
cumplimiento a obligaciones de 
transparencia”

GABRIEL BIESTRO MEDINILLA
| Secretario de Trabajo de Puebla

ron dirigidos en un 88 por ciento 
para mujeres, quienes se encon-
traban en situación de violencia 
o eran mujeres indígenas, ade-
más de que también se benefició 
a personas con discapacidad y 
adultos mayores.

Biestro Medinilla también in-
formó sobre la conclusión de mil 
831 asuntos ante la Junta Local 
de Conciliación y Arbitraje, lo 
que les permitió recuperar 96 
millones 511 mil pesos por con-
venios y 204 millones 523 mil 
pesos para los trabajadores.

A pesar de estos logros, Bies-
tro proyectó que se podría des-
ahogar el rezago de la Junta en 
un periodo de 10 años, ya que 
hay más de 34 mil expedientes 
pendientes. 

En el tema de investigaciones 
al interior de la Secretaría, re-
cordó que durante el proceso de 
entrega-recepción, fueron pre-
sentadas siete denuncias ante la 
Secretaría de la Función Pública 
contra el exsecretario Abelardo 
Cuellar por presuntas activida-
des irregulares.

El secretario de Trabajo de Puebla, Gabriel Biestro Medinilla, compareció ante el Congreso como parte de la Glosa del Primer 
Informe de Gobierno del Ejecutivo, Sergio Salomón Céspedes.  Foto: EsImagen

A DESTACAR
• Puebla ocupa el primer lugar a nivel nacional en índice de colocación 
 de buscadores de empleo.
• Se incorporaron 6 mil 623 personas al mercado laboral 
• 41 ferias de empleo en 19 municipios
• La colocación de empleos formales a través de las ferias alcanzó un  
 índice del 44 por ciento
• Más de 88 eventos de reclutamiento vincularon a 41 empresas con  
 más de 2 mil 227 personas en busca de empleo
• La bolsa de trabajo cuenta con una oferta superior a los 11 mil  
 empleos formales de diferentes niveles
• En Estados Unidos, Canadá y Alemania, más de 2 mil poblanos fueron  
 integrados al trabajo
• Se impartieron 241 cursos de capacitación para el trabajo
• El Centro Estatal de Conciliación resolvió el 90 por ciento de los  
 casos de manera rápida
• Se constituyeron 124 nuevas cooperativas con la colaboración del  
 Colegio de Notarios
• La Secretaría de Trabajo obtuvo la calificación global de “Excelente”  
 por parte de la Auditoría Superior de la Federación
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FUE COMPRADA CON LO RECAUDADO DEL EVENTO “ECO FASHION”, LLEVADO A CABO EN NOVIEMBRE

CON DONACIÓN DE LAVADORA  
INDUSTRIAL, SEDIF REFUERZA  
BIENESTAR EN CASAS DE ASISTENCIA

A fin de garantizar el bien-
estar y condiciones dignas 

para niñas, niños y adolescen-
tes bajo resguardo del Sistema 
para el Desarrollo Integral de 
la Familia del Estado de Puebla 
(SEDIF) en las casas de Asis-
tencia, la presidenta honoraria 
del Patronato, Gaby Bonilla 
encabezó el recibimiento de la 
donación de una nueva lavado-
ra industrial que ayudará a las 
tareas de higiene de las y los 
menores.

Esta donación fue gracias a la 
solidaridad de poblanas y po-
blanos que acudieron al evento 
“Eco Fashion”, llevado a cabo el 
9 de noviembre pasado; las y los 
patrocinadores del evento jun-
taron la cantidad de 600 mil pe-
sos, con la cual compraron la la-
vadora que entregaron al SEDIF 
y que ayudará a darles un mejor 
servicio y cuidado a las niñas, ni-
ños y adolescentes.

| Staff HL En su mensaje, Gaby Bonilla 
destacó la cooperación y com-
promiso por parte de poblanas y 
poblanos que ayudan a que las y 
los menores bajo protección del 
organismo, tengan las mejores 
condiciones, ya que ello les per-
mite acceder a un pleno desarro-
llo y crecimiento durante su es-
tancia en las casas de Asistencia.

Ana Montero, directora ge-
neral de Grupo Tribuna, el cual 
participó en la organización del 
evento, apuntó que continuarán 
apoyando las causas sociales 
para fomentar el cuidado de las 
personas que más lo necesitan, a 
través de sinergias con la socie-
dad y la obtención de recursos 
para las acciones y programas 
que encabeza el SEDIF.

Mediante estas acciones, el 
gobierno presente de Sergio 
Salomón, a través del SEDIF, 
fomenta el bienestar y cuidado 
a fin de favorecer a personas en 
situación de vulnerabilidad, con 
el apoyo de las y los poblanos.

La presidenta honoraria del Patronato, Gaby Bonilla encabezó el recibimiento de la donación de la nueva lavadora industrial que ayudará a las 
tareas de higiene de las y los menores.

Gaby Bonilla destacó la cooperación y compromiso de las personas que ayudan a los menores bajo protección del DIF.  Foto: Gob. Pue.

En su mensaje, Gaby 
Bonilla destacó 
la cooperación y 
compromiso por parte de 
poblanas y poblanos que 
ayudan a que las y los 
menores bajo protección 
del organismo, tengan 
las mejores condiciones, 
ya que ello les permite 
acceder a un pleno 
desarrollo y crecimiento 
durante su estancia en 
las casas de Asistencia.
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Las mujeres de mi casa 

OPINIÓNOPINIÓN

FE
DE RATAS

ALEJANDRA
GÓMEZ
MACCHIA

1 

Mali

La palabra dolor existió des-
pués del dolor. La sensación 

es anterior a la imagen de su 
representación.

Cuando no sabíamos nombrar-
lo, dolor era simplemente algo 
que descomponía, que debilitaba 
al cuerpo. Les pasa a los perros, 
que se van a hurtadillas hacia el 
jardín a comer hierba, se arrella-
nan (solos) en su esquina solea-
da; vomitan el pasto y espuma, 
¡y ya estuvo! Regresan vacíos y 
renovados a casa, junto a su amo. 
Y eso que sentían tenía un nom-
bre que nunca supieron nombrar. 
Porque los perros no hablan. Solo 
sienten. Son solo una pequeña y 
peluda máquina de amor que no 
se pregunta si —o cómo— pasa 
el tiempo; solo viven el presente, 
por lo tanto, habitan en la verda-
dera eternidad. 

Si hablamos de palabras, lo 
mismo pasaba con la palabra 
fuego o aire. 

Con la palabra mujer, hombre. 
Y con la palabra amor.
Y la palabra miedo…
Cuando tuve edad de reco-

nocer a la gente, supe que tenía 
bisabuela, aunque no compren-
día muy bien qué quería decir 
“ser bisabuela”. Solo que era la 
mamá de mi abuela, esa otra 
mujer que decía ser, a su vez, 
madre de mi papá. 

La traté durante varios años, 
a mi bisabuela. Recuerdo su 
cara, su manera sobria de vestir 
y de moverse. Hay sabores de 
su cocina que me evocan esos 
tiempos(sobre todo, las bolas 
de masa con epazote). Era una 
anciana que no infundía temor 
como otras viejitas que miraba 
en la calle. Esas mujeres que el 
tiempo había encogido, dueñas 
de una cabeza llena de pelos casi 
muertos, sin brillo ya, con bocas 
terroríficas y desdentadas. 

No. La bisabuela se me antoja-
ba bastante vital para sus ochen-
ta y tantos, y así sucesivamente 
hasta sus noventa y seis, que fue 
la edad en la que murió. Le de-
cían Mali, aunque no se llamaba 
así. La palabra Élfega (la que 
nombraba su nombre), existió 
antes que la señora Mali. Pero 
la que yo conocí no fue a la pri-
mera, sino a la segunda. Élfega 
fue la hija de Adela (otra mujer 
vivió cien años) y la esposa de 
Miguel: el hombre con el que 
tuvo doce hijos. Élfega, según 
cuentan, fue bastante sabia en 
los asuntos conyugales… a pe-
sar de haber estado unida a un 
macho mexicano posrevolucio-
nario, hizo del silencio un arma 
potente, porque sabía que el ego 
endeble suele gritar para hacer-
se notar, mientras la inteligencia 
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calla. A esa acción, las genera-
ciones posteriores la llamaban 
terrible sumisión, sin embargo, 
ella siempre se salió con la suya 
desde una posición estratégica, 
operando las dinámicas fami-
liares colocada desde un punto 
ciego en el que la intransigencia 
no podía alcanzarla. 

Desde la cocina y su sala de 
estar emprendió una campaña 
discreta y silente. Alegre y asu-
mida. Así, cuando el señor llega-
ba un poco ebrio, no reacciona-
ba con virulencia y encono, pues 
el sentido común le dictaba que 
tirarle la botella a un borracho 
o custodiarle la bragueta a un 
mujeriego eran dos movimien-
tos que surten efecto contrario; 
entonces Élfega respondía al 
ataque contra su dignidad con 
un guante blanco fino e infali-

ble: curando la cruda del señor 
con platillos picantes y cerveza, 
y retirando con lejía cualquier 
sospecha de los cuellos. 

Para sus hijas y nietas, que Él-
fega no fuera reactiva ante ese 
tipo de trastadas, era considera-
do una alta forma de beatitud; 
pensaban que la mujer sufría y 
se atribulaba en las noches de 
espera ofrendando su sufrimien-
to al santísimo y aceptando la 
cruz que le tocó cargar, cuando 
en realidad lo que estaba perge-
ñando era una ruta avanzada de 
posicionamiento. Si en realidad 
hubiera sido una mártir, habría 
perdido algún diente o en algún 
momento se habría visto inter-
nada como consecuencia de un 
mal del alma somatizado por el 
cuerpo, pero los años (96) pasa-
ron y nada de eso sucedió, sino 
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todo lo contrario, coordinó a los 
elementos de su tropa de tal for-
ma que cada uno desempeñara 
una función que la empoderara. 
Era, al parecer, una reina de la 
manipulación, pero no de una 
manipulación maledicente, más 
bien tenía un mapa mental des-
plegado para colocar a su gente 
en la posición que la blindara. 

No era de esas mujeres que se 
quitara el bocado para dárselo a 
sus hijitos lindos (y robustos) o 
que sentara al último a la mesa 
en espera de que todos termina-
ran y hasta repitieran. Élfega era 
madre, no servidumbre. Y poco 
a poco construyó su corte. 

Hasta el tiempo en el que yo 
la conocí, se sentaba a comer 
lentamente, siendo el centro de 
atracción de la plática; masti-
cando son sorna y placer el guiso 

hasta que sus dientes pulveriza-
ran por completo la carne y pu-
diera pasar a la siguiente esta-
ción del aparato digestivo, para 
así evitar que el cuerpo sobre 
trabajara. Ella quería vivir mu-
chos años, para igualar los tan-
tos, para morir siendo un tótem, 
una deidad idolatrada por los 
que en algún momento dudaron 
de su agencia. 

Sabía, no por la tele ni por los 
libros (no era afecta a ninguno 
de los dos) que la mejor manera 
de ganar una batalla era discipli-
nándose. Así, enterró al marido 
que cuidó fervorosamente (pero 
estratégicamente), y al momen-
to de liberarse, recogió el fruto 
de su “sacrificio”: se convirtió 
en la directora de una familia 
gigante que no daba un paso sin 
consultarle ni rendirle pleitesía. 

La leyenda cuenta que Élfega 
veía por los ojos de su marido y 
tiraba pétalos por donde él pasa-
ra, pero la lectura romantizada 
de esas actitudes no deja ver el 
fondo de la magistral lección de 
política que ejecutó al compás 
de las agujas y el cucharón. 

Cerca del fuego se inventó un 
mundo posible que llegaría a 
conquistar en el momento que el 
macho que la eclipsaba estuvie-
ra tres metros bajo tierra. 

Finalmente, se sabe bien, que 
el verdadero poder no se de-
muestra a gritos ni mostrando 
el músculo tiránico; el poder 
que persiste y sobrevive opera 
siempre desde las sombras. Sin 
reflectores ni testigos. 

Miguel era un hombre de su 
tiempo: el que supone que es 
patriarca, pero que en el fondo 

buscaba siempre la aprobación 
de su mujer. El dolor en Élfega 
fue siempre una palabra sin mu-
cha resonancia; era tan vanido-
sa y segura de sí, que no se per-
mitía el rapto de esa sensación 
salvo cuando se le murió algún 
hijo o su madre. Lo que armó 
esta señora desde su cocina 
fue una estructura para acusar 
agencia. Ya con hijos y nietos, y 
sin la figura aplastante del mari-
do, la palabra (y el nombre) Él-
fega murieron, y la que habitaba 
en esa casa era la dulce Mali, la 
viejita que todos querían visitar 
y llevarse a sus casas. 

Yo no conocí a Élfega, sin em-
bargo, creo haber captado más 
que nadie su modus operandi, 
y con los años y los tropiezos, 
fui adaptando su experiencia a 
la mía. Yo solo conocí a Mali, es 
decir, a la redimida, la que ganó 
por default el partido. 

Había dos cosas que me cau-
saban mucha curiosidad sobre 
ella: una era ver que tenía todos 
sus dientes intactos. Ninguna 
corona o pieza postiza. La otra 
cosa que no entendía muy bien, 
que me parecía algo fantástico, 
era haber oído la historia de que 
un día había enterrado su matriz 
debajo de un rosal. Como niña 
no tenía muy claro lo que era una 
matriz o cómo se podía sacar del 
cuerpo sin matar a la persona, 
y que luego el carnicero que la 
tomaba te la dieran envuelta en 
una tela o un papel de estraza 
como las cabezas de chivo que 
compraban mis tíos para desa-
yunar los domingos. Cabeza de 
chivo en barbacoa al vapor, con 
los huesos aún duros y carne sua-
ve saliéndose de las cavidades de 
ese extraño huevo agujereado 
que horrorizaba a mis amigas 
de la primaria… porque en sus 
casas no se desayunaba cabe-
zas, ni mucho menos se ponían 
al centro de la mesa en espera a 
que los trogloditas salvajes y los 
crudos lujuriosos del sábado las 
atacaran. Que les sacaran los 
sesos para esparcirlos por la tor-
tilla; que se abalanzaran sobre 
los cuencos para ganar los ojos, o 
por lo menos uno de ellos. 

Para mí era algo normal el rito 
de comer cabeza, me encanta-
ba el sabor de su carne deshi-
lachada, pero, sobre todo, me 
hice afecta y diestra a asaltar la 
lengua. El tamaño de ese órga-
no daba para tres tacos, lo justo 
para llenar el estómago de una 
niña de 10 años. Una niña que 
no sabía para qué servía una ma-
triz, ni mucho menos cuál era el 
propósito de enterrarla bajo un 
rosal, pero cuándo lo supo, si-
guió sin comprenderlo bien. 

Porque las matrices hacen hijos 
(o tumores, decían las tías), y los 
rosales, flores. Flores y espinas.
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Hoy por ser 
mi cumpleaños

Escribir es un acto que te libera. De esta forma sacas tus demonios 
que te atacan y no salen de tu pensamiento. Los arrojas sin importar 

las consecuencias; el hecho es la tranquilidad momentánea que te da 
esa práctica. Ahora, en el corte de caja, al cumplir 65 años, el ejercicio 
se torna más patético el contenido. Nunca me guié por obligaciones y sí 
por sentimientos. En este momento lo tengo.

Maldito el día que le escuche decir a Mario Alberto que él escribía 
con tinta de sangre. Muchas veces he tratado de hacerlo sin entender 
el concepto del acto, solo las palabras que me retumbaron.

Como quiera que sea, más allá del momento, tengo que ser justo. En 
mi vida he hecho lo que he querido, a veces bien y muchas mal.

Con la ausencia de mi padre, que siempre actuó de freno y respeto, 
mis demonios se soltaron.

Quejarse no viene al caso. Hice mi familia, con un pilar a prueba de 
todo que es mi esposa, tres hijos, ocho nietos. Todos hacen lo que les 
gusta. Eso tiene que ser una bendición y así lo tengo que agradecer.

Se vienen tiempos en los que tengo que aprovechar, en el disfrute, los 
mejores cinco o seis años que vienen, que, según mi estúpido cálculo, me 
quedan en este mundo. Mis vicios, mi mala alimentación, mi automedi-
cación, mi desorden corporal, tiene que pasar la factura. Sobre adver-
tencia no hay engaño, lo sé, entonces toca disfrutar y seguir haciendo 
lo que me lata, lo que me llene, lo que sume, lo que no lastime, lo que 
haga recuerdo agradable, lo que deje ejemplo, lo que cierre heridas 
propias y ajenas.

Ser capaz de entender que fui, soy y seré el arquitecto de lo que pasó, 
pasa y pasará, y con esa bandera continuar mi camino.

En mi alrededor existe gente que confía en mí, que me cree y que le 
soy útil. Esa riqueza no la pudo tirar a la borda y será mi cimiento para 
lo que viene.

Recordando a Amado Nervo y terminar en paz, tatuarme en mi cora-
zón su frase, “Vida, nada te debo, vida, estamos en Paz”.

Te extraño papá. Sin el menor sentimiento de fastidiar a mis hermanos, 
tú me escogiste y me diste tu nombre. No me acuerdo, ni quiero saber el 
día que moriste; para mí, sigues aquí y yo sigo fallándote. Sabes que al 
final no te fallaré y tú me lo harás saber y volveré a recordar al Sr. Nervo.



 

 | 
M

ié
rc

ol
es

 3
1 d

e 
En

er
o 

de
 2

0
24

 www.hipocritalector.com34  | Miércoles 31 de Enero de 2024

CHELÍS

MINUTO 20

OPINIÓNOPINIÓN

Hoy por ser 
mi cumpleaños

Escribir es un acto que te libera. De esta forma sacas tus demonios 
que te atacan y no salen de tu pensamiento. Los arrojas sin importar 

las consecuencias; el hecho es la tranquilidad momentánea que te da 
esa práctica. Ahora, en el corte de caja, al cumplir 65 años, el ejercicio 
se torna más patético el contenido. Nunca me guié por obligaciones y sí 
por sentimientos. En este momento lo tengo.

Maldito el día que le escuche decir a Mario Alberto que él escribía 
con tinta de sangre. Muchas veces he tratado de hacerlo sin entender 
el concepto del acto, solo las palabras que me retumbaron.

Como quiera que sea, más allá del momento, tengo que ser justo. En 
mi vida he hecho lo que he querido, a veces bien y muchas mal.

Con la ausencia de mi padre, que siempre actuó de freno y respeto, 
mis demonios se soltaron.

Quejarse no viene al caso. Hice mi familia, con un pilar a prueba de 
todo que es mi esposa, tres hijos, ocho nietos. Todos hacen lo que les 
gusta. Eso tiene que ser una bendición y así lo tengo que agradecer.

Se vienen tiempos en los que tengo que aprovechar, en el disfrute, los 
mejores cinco o seis años que vienen, que, según mi estúpido cálculo, me 
quedan en este mundo. Mis vicios, mi mala alimentación, mi automedi-
cación, mi desorden corporal, tiene que pasar la factura. Sobre adver-
tencia no hay engaño, lo sé, entonces toca disfrutar y seguir haciendo 
lo que me lata, lo que me llene, lo que sume, lo que no lastime, lo que 
haga recuerdo agradable, lo que deje ejemplo, lo que cierre heridas 
propias y ajenas.

Ser capaz de entender que fui, soy y seré el arquitecto de lo que pasó, 
pasa y pasará, y con esa bandera continuar mi camino.

En mi alrededor existe gente que confía en mí, que me cree y que le 
soy útil. Esa riqueza no la pudo tirar a la borda y será mi cimiento para 
lo que viene.

Recordando a Amado Nervo y terminar en paz, tatuarme en mi cora-
zón su frase, “Vida, nada te debo, vida, estamos en Paz”.

Te extraño papá. Sin el menor sentimiento de fastidiar a mis hermanos, 
tú me escogiste y me diste tu nombre. No me acuerdo, ni quiero saber el 
día que moriste; para mí, sigues aquí y yo sigo fallándote. Sabes que al 
final no te fallaré y tú me lo harás saber y volveré a recordar al Sr. Nervo.



 

 | 
M

ié
rc

ol
es

 3
1 d

e 
En

er
o 

de
 2

0
24



 

 | 
M

ié
rc

ol
es

 3
1 d

e 
En

er
o 

de
 2

0
24

 www.hipocritalector.com  | Miércoles 4 de Mayo de 20224

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

ALEJANDRA
GÓMEZ
MACCHIA

IGNACIO
JUÁREZ

MARTES
Y JUEVES
3-4 PM

Sencillamente


